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ЛЕТНИМ ДОЙКАМ И ЛАГЕРЯМ -  ПОВСЕДНЕВНЫЙ КОНТРОЛЬ
ИДЕТ СТРАДА 
СЕНОКОСНАЯ П И Х Н Е Т  С ЕН О М

В прошедшую субботу у 
проходной завода «Сибэлек- 
тромотор» было многолюд
нее обычного: еще заранее
люди узнали, что предстоит 
поездка в подшефный сов
хоз «Батуринский» на заго
товку кормов. Многие элек- 
тромоторовцы поехали на 
сенокос семьями. С одной из 
таких семей — папой Юрой, 
мамой Ниной, шестиклассни
ком Олешкой и четверо
классником Славой Б ель
ских—я и знакомлюсь в пути.

Работать начали организо
ванно. Быстро разобрали ко
сы, более опытные косари 
взяли шефство над - нович
ками, само собой разгорелось 
между рабочими бригадами 
косарей соревнование, тем 
более что их возглавили 
представители заводской 
партийной организации и 
администрации.

Через широкий луг протя
нулись первые прокосы. Ту

гие валки свежескошеннои 
травы впечатляют: до чего 
же хороша трава в логах. Но 
взять ее машинами нельзя; 
потому что повсюду пни, 
кочкарник, кусты. В таких 
вот неудобицах как нельзя 
кстати применим труд коса
рей.

Работают горожане упор
но, никто не желает отста
вать от впередиидущих. Ко
сы хорошо отбиты и наточе
ны. Это заслуга практиканта 
— студента ТПИ Бориса 
Дудченко и механика цеха 
№ 5 Василия Голованова.

— Где же научился? — 
спрашиваю у Голованова.

— В деревне рос, — отве
чает, — у отца перенял. Да 
вон М ихаил Федорович Буш - 
ко, слесарь-инструменталь
щик, не хуже меня выпол
няет эту работу.

Пригодился навы к гото
вить косы и пропитчику це
ха № 5 Илье Васильевичу

Алынину. Кос немало: более 
ста. Столько привез с собой 
на покос мастер дворового 
хозяйства «Сибэлектромото- 
ра» Иван Николаевич Каш и
рин. Предусмотрел он и мно
гое другое—цистерну с пить
евой водой, посуду для при
готовления обеда. И уже во
всю горят костры, в ведрах 
варится ароматный суп с ту
шенкой, закипает чай, на- 
стоенный на смородине и 
душице, что растут тут же в 
логу. Время к обеду.

Косьба — работа не из лег
ких. Еще сложнее косить в 
логах, где травостой получ
ше, чем на открытых лугах. 
Взмах короткий, а валок —- 
изрядный. Рядом со 
мной семья Бельских. Воз
главляет семейную бригаду 
отец, за ним след в след 
упорно идет старший, Олег. 
Не велик, как говорят, зо
лотник, да удал в работе, 
ловок. И впервые ведь взял

в руки косу. Многих удивил 
своей сноровкой и воодуше
вил этот худенький с виду 
паренек. Все Бельские до 
самого конца, когда подошли 
автобусы, не выпустили из 
рук косы, и даже самый 
маленький. Слава, нашел се
бе занятие: носил косарям
воду.

Большим уважением поль
зуется у заводчан Илья 
Моисеевич Хенкин. Вот и 
теперь он косит траву, как 
стихи читает или концерт 
заводской художественной 
самодеятельности ведет. На 
соседнем прокосе не уступа
ет ему в сноровке известный 
на заводе всем руководитель 
танцевальной группы Марк 
Исаевич Коган. Отлично по
трудились в этот день элек
трик пятого цеха Николай 
Саган, контролер ОТК пер
вого цеха Нина Дмитриевна 
Чернова, слесари-приборист - 
ки Галина Красильщикова и

КАК ДЕЛА 
НА ФЕРМАХ? Борьба за свежий воздух

Зимой на Сафроновской 
ферме совхоза «Заветы Ле
нина» практически не было 
случаев падежа молодняка. 
Одйако сейчас, в самое бла
гоприятное летнее время, — 
падеж. В чем же причина?

...Когда подходишь к те
лятнику, то сразу слы ш ит
ся надрывный каш ель мо
лодняку. Многие телята, на
ходящ иеся в клетках, уже 
не в состоянии подняться на 
ноги, s В , помещении очень 
сыро, холодно. Вентиляция 
не работает. Не удивительно, 
что у многих телят легко 
возникают простудные забо
левания.

В телятнике Сафроновской 
фермы молодняк содержит

ся с десятидневного до трех
четырехмесячного возраста. 
В это время телятам нужен 
особенно тщательный уход: 
правильное кормление, про
гулки на свежем воздухе. 
Спрашиваю у ветеринарного 
врача совхоза Ирины Васи
льевны Моисеенковой, выго
няю т ли молодняк на про
гулки. Она отрицательно ка
чает головой:

— У нас нет огороженных 
площадок для прогулок. Так 
что с начала года животных 
во двор не выгоняли. Я об
ращ алась по этому поводу 
к зоотехникам, к руководи
телям хозяйства, но безус
пешно — мер никаких при
нято не было.

Вот так в совхозе «Заветы 
Ленина» заботятся о сохран
ности молодняка. Админи
страция утешает себя тем, 
что пока падеж не достиг 
уровня прошлого года. Так 
что же: ждать, пока он его 
превысит?

Крайне плохо ведется на 
Сафроновской ферме зоотех
ническая работа. Нет ника
кого контроля за тем, в ка
ких условиях телята содер
жатся. В телятнике можно 
наблюдать следующую кар
тину. С правой стороны по
мещения находятся самые 
маленькие телята. Все они 
очень худые, среди них не 
менее трети больных. В поо- 
тивоположной стороне сто

ят бычки трех-четырех меся
цев. Они выглядят более 
упитанными.

Причина этого очень про
стая. Крупные телята сут
ками стоят возле разбитых 
окон и. дышат свежим воз
духом. Малыши же до окон 
не достают, да и более силь
ные телята их просто не 
подпускают. И з-за сырости 
и недостатка свежего возду
ха молодняк страдает от,вос
паления легких.

Специалисты, в том числе 
главный зоотехник совхоза 
Н. В. Карелин, не видят в 
создавшейся ситуации ниче
го из ряда вон выходящего.

Рядом с телятником нахо-
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2. КОНВЕЙЕР НА БУМАГЕ
Если говорить о развитии 

животноводства, то в Криво- 
шеинском районе четко про
слеживается отступление от 
ранее завоеванных позиций. 
За пять месяцев сокращено 
поголовье всех видов скота, 
снижены производство моло
ка, его товарность. К уровню 
прошлого года увеличена 
лишь продажа мяса на во
семь процентов. Но этот 
ф акт — следствие отправки 
на заготовительные пункты 
большого количества мелко- 
весного скота, что привело к 
сокращению поголовья.

С переводом стада на 
пастбища перед зоотехниче
ской службой хозяйств, кол
лективами ферм ставилась 
задача — за счет значитель
ного повышения продуктив
ности животных в летний 
период перекрыть допущен
ное в начале года отстава
ние. Планировалось в июне— 
сентябре получить по 1.250— 
1.300 килограммов молока 
от каждой коровы и не ме
нее 800—1.000 граммов сред
несуточных привесов моло
дняка крупного рогатого ско
та, Такие расчеты имели пол 
собой твердую почву. В зер
нофураже недостатка нет. 
Для организации зеленого 
конвейера выделено более 
двух тысяч гектаров под 
кормовые культуры. В ос
новном сроки посевов вы
держаны. Подходила рожь, и 
уже в середине июня была 
возможность давать молоч
ному стаду подкормку соч
ными кормами. Оставалось

плана.

Однако, как показали ито
ги первого летнего месяца, в 
хозяйствах не использовали 
благоприятные условия для 
получения большого молока. 
Более того, в большинстве 
совхозов среднесуточные на
дои сейчас намного ниже, 
чем были в прошлом году. 
Дойное стадо переведено на 
пастбища с большим опозда
нием. Не были готовы лет
ние лагеря и доильные пло
щадки, Сказалась плохо ор
ганизованная пастьба скота.

А главное — ни в одном 
совхозе не использовали для 
повышения продуктивности 
коров зеленый конвейер. Хо
тя во всех, без исключения, 
косить было что.

Для более оперативного 
решения многих вопросов, 
связанных с незавидным по
ложением дел в животновод
стве, в райкоме КПСС созда
на специальная группа под 
руководством второго се
кретаря Н. А. Солтаганова. 
Было рекомендовано создать 
такие же группы в каждом 
хозяйстве, составить график 
дежурств руководящих ра
ботников и утвердить их на 
заседании парткома.

Как работают группы, мо
жно судить по такому при
меру. В совхоз «Белосток- 
ский» для оказания помощи 
в подготовке летних лагерей 
выехали главный зоотехник 
и ветврач райсельхозуправ- 
ления. Времени «убили» 
немало, вдоль и поперек 
изъездили деревню, но так и 
не смогли встретиться ни с 
управляющим отделением, 
ни с ветеринарным врачом, 
ни с бригадиром-животново- 
дом. В разговоре с доярка
ми выяснилось, что редкие 
гости на ферме директор 
совхоза В. Толмачев, секре
тарь парткома и председа
тель рабочкома. Такое 
невнимание к делам на ф ер
мах (в хозяйстве к тому же 
нет главного зоотехника) 
обернулось большими поте
рями в п р о д у к т и в н о с т и  ста-

центральной усадьбы на 
три с лишним килограмма 
ниже прошлогодних.

Резко снизилась продук
тивность молочного стада з 
совхозе «Петровский». Ни в 
одном отделении коров 
ночью не пасут. Летний ла
герь для скота построен на 
центральной усадьбе рядом 
с деревней. Пастухи на 
ночь загоняют животных в 
загоны, а сами отправляются 
спать по домам. Руководите
ли совхоза (директор Г. Д. 
Бакунчев) считают лишним

ночную 
ж и-

контролировать 
пастьбу, встретиться с 
вотноводами.

В летних лагерях Ели- 
зарьевского и Петровского 
отделений этого хозяйства 
нет элементарных удобств 
для отдыха животноводов. 
Вместо аккуратны х вагончи
ков, где бы могли разме
ститься центр общественно- 
политической работы и ком
ната отдыха, — помещение, 
сколоченное из непригнан
ных досок, крытое шифером, 
без потолка. Везде зияю т 
дыры; сквозняк, тучи кома
ров. Сюда, конечно, никто из 
животноводов не загляды 
вает.

Почти на всех дойках в 
районе отсутствуют хорошие 
центры общественно-полити
ческой работы. В них есть 
необходимая документация, 
но не на что даже присесть 
— ни стульев, ни скамеек.

Исключение — красный 
уголок в летнем лагере Во- 
лодинской фермы совхоза 
«Володинский». На окнах — 
светлые занавески, в поме
щении чисто, уютно. Нынче 
здесь от коровы надаивают 
на килограмм больше моло
ка, чем в прошлом году. С 
хорошими показателями 
коллектив заверш ил кон
курс молочнотоварных ферм. 
Из .30 доярок задание выпол
нили 24. Здесь организован
но прошел перевод дой
ного стада на пастбища. 
Четко работает служба кон
троля из числа специалистов

ние животных, — рассказы
вает бригадир животноводов 
В. Рулько. — На пастбищах 
поднялись сочные травы, и 
с первого дня ведется круг
лосуточная пастьба. Ж ивот
ные досыта наедаются, так 
что пока нет надобности в 
зеленой подкормке. Но в пер
вой декаде июля планируем 
ее доставку. Конвейер спла
нирован, площади засеяны в 
разные сроки. Уже опреде
лено, кто будет заниматься 
подвозкой травы в лагерь.

На днях состояние дел 
в молочном цехе обсужда

лось на ресширенном соввг- 
щании специалистов и руко
водителей подразделений 
совхоза имени Свердлова. 
Коллектив Рыбаловской ф ер
мы лидирует в районном 
соревновании. Однако в це
лом по хозяйству дела об
стоят неблагополучно. В 
среднем надои на корову 
ниже прошлогодних на 800 
граммов. Тянет назад Чагин- 
ская ферма, где сейчас скон
центрировано стадо бруцел
лезных коров. Самый боль
шой гурт коров, около 600 
голов, находится в Иштане. 
Если бы здесь повысилась 
продуктивность стада, можно 
было бы перекрыть долг в 
целом по совхозу. Но пока 
этого не произошло.

— Очень нужна зеленая 
подкормка,—утверждают до
ярки П. И. Бочкарева и 
Н. П. Кокорина. — Коров до
нимают комары, и на паст
бищах они вволю не наеда
ются. Есть еще одно упуще
ние в работе: из-за халатно
сти специалистов ветеринар
ной службы (не обработали 
копыта животных) коров 
одолела хромота. А какая 
может быть отдача от боль
ной буренки?

Единодушны в своем мне
нии и доярки совхоза «Кри- 
вошеинский» М. И. Ракити
на, Л. Е. Тарасюк, Д. И. Ж е- 
рина: ключ к большим лет
ним надоям — подкормка 
животных свежей зеленой 
массой. Организовать ее 
нужно как можно быстрее.

Позиция хозяйственников 
совсем непонятна. Ведь все 
без исключений настраива
лись на организацию зеле
ного конвейера. Составляли 
схемы, засевали отведенные 
для этой цели площади го
рохом в смеси с овсом, две 
первые недели пребывания 
скота на пастбищах можно 
было скармливать озимую 
рожь. Но в кормушки ко
ровам пока ничего не попа
дает.

Н. ГОЦУЦУРА,
наш спец. корр.

Светлана Ш ипырева, заме
ститель директора по строи
тельству Георгий Ю лианович 
Котецкий и многие другие.

Перед посадкой в автобу
сы, чтобы ехать после на
пряженного трудового дня 
домой, представители завод
ской и совхозной админист
раций, Кировского райкома 
партии поблагодарили уча
стников субботника за удар
ную работу на сенокосе.

Когда ехали домой, дума
лось, что люди станут гово
рить только о предстоящем 
отдыхе, домашних заботах. 
Но вдруг слышу: «Хорошо
поработалось, девчата, завт
ра опять поеду». Веселея, 
задорная девчонка с восхи
щением смотрела на пробе
гающие за окнами автобуса 
поля и луга.

На завтра, однако, поеха
ли косить сено другие кол
лективы заводских произ
водственных подразделений. 
Но лето только еще нача
лось, и многие еще побыва
ют на совхозных полях.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

дится помещение, в котором 
откармливаются бычки. Од
нако привесы здесь очень 
низкие: 400—450 граммов в 
сутки. Это тоже не случай
ность. Кормушки для ж и
вотных поставлены в низи
не, и из-за грязи к ним 
трудно подступиться. К то
му же с прошлого года кор
мушки не чистились и не 
ремонтировались. Зеленые 
корма скотники высыпают 
прямо на землю, и значи
тельную часть зеленки ж и 
вотные втаптывают, в грязь. 
Даж е соли молодняку не 
могут привезти столько, 
сколько требуется. .

Подобное безответственное 
отношение к животноводст
ву на Сафроновской ферме 
со стороны руководства сов
хоза неизбежно оборачива
ется потерями продукции и 
убытками.

В. ПРОКОПЕНКО.
К ож евн и ковски й  район .

Доярку совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района, кавалера двух 
орденов Трудовой Славы, 
А. Я. Воронову хорошо зна
ют в нашей области.

У Анны Яковлевны груп
па из 24 коров. Надои сейчас 
возросли до 16 килограммов 
на одну фуражную корову. 
Это выше, чем в прошлом 
году. За летний пастбищный 
период доярка обязалась 
получить от каждой фураж
ной коровы по 1.600 кило
граммов.

А. Я. Воронова—партгруп
орг на ферме. Она ведет 
большую работу по органи
зации 'соцсоревнования сре
ди доярок.

Фото В. Казанцева.

С т р о и т с я  Т Н Х К
ДО ПУСКА ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ ЗАВОДА ПОЛИПРО

ПИЛЕНА ОСТАЛОСЬ 54 НЕДЕЛИ. ДЛЯ СТРОИТЕЛЕЙ ОБ
ЛАСТИ НЕТ СЕГОДНЯ БОЛЕЕ ВАЖНОЙ ЗАДАЧИ, ЧЕМ 
ВОЗВЕДЕНИЕ ТОМСКОГО НЕФТЕХИМИЧЕСКОГО КОМ
БИНАТА.

З а к л а д ы в а е м

ф у н д а м е н т
— На отройке должен на

ступить и наступает пере
лом в отношении к делу ‘ со 
стороны всех подрядных ор
ганизаций. Это чувствуется 
по тому, что обычные пла
нерки строителей, как пра
вило, уже не констатируют 
просто ф акты  срыва сроков 
сдачи объектов, а стараются 
.предупредить такие срывы, 
наметить общие взаимосо
гласованные меры для того, 
чтобы наверстать упущен
ное, — сказал нашему кор
респонденту один из лучших 
бригадиров СМУ-2 управле
ния Химстрой А. И. Валуй- 
ский. — Дело нашей рабочей 
чести — сдать в срок ги
гант нефтехимии, и мы, 
строители, не подведем.

Эти слова подкрепляются 
делом. Второго июля кол
лектив бригады бетонщиков 
А. И. Валуйского досрочно и 
с высоким качеством закон
чил устройство сложного 
фундамента в корпусе гра
нуляции завода полипропи
лена и приступил к закладке 
второго фундамента. Пять 
лет назад эта бригада одной 
из первых в управлении 
Химстпой перешла на под
рядный метод работ.

Сейчас таких коллективов 
на строительстве нефтеком- 
бината десятки.

Г. СЕРГЕЕВ.

П е р в ы е

п о б е д и т е л и
В гигантской стройке вы

делено 5 важнейших пуско
вых комплексов: производ
ство полипропилена, база 
строительной индустрии и 
жилье, энергетический ком
плекс, сооружения водоочи
стки, сельскохозяйственные 
объекты.

На заседании штаба строй
ки были утверждены на
чальники этих пусковых 
комплексов, названы имена 
ответственных за политико
воспитательную работу в 
коллективах.

Бы ли приняты такж е ус
ловия социалистического со

ревнования за своевремен
ный ввод в эксплуатацию 
первой очереди Томского 
нефтехимического, за до
срочное освоение его произ
водственных мощностей, за 
почетное право участвовать 
в пуске этого важнейшего 
объекта десятой пятилетки. 
Особенность соревнования в 
том, что его итоги подводят
ся каждую неделю.

На строительстве важней
ших объектов — цехов про
изводства полипропилена — 
Красное знамя победителей 
уже вручалось бригадам 
Р. Мухамедиева из МСУ-46, 
С. Демидова — СМУ-14 уп
равления . Химстрой. В пер
вые дни июля лучшие пока
затели на этом комплексе у 
бригады А. П. Машкова из 
СМУ-5. Работая в первом и 
шестом кварталах ТНХК, 
строители смонтировали 350 
метров коммуникаций, в 
полтора раза больше плано
вого задания.

С. ТАРИФОВ.

Н а ч а л о
Развевающееся на ветру 

знамя, укрепленное на кры
ше административного зда
ния завода Ж БК, было вид
но издалека. Бригаде кро- 
Еелыциков Виктора Резника 
из СУ-16 управления Хим
строй это знамя вручалось 
как первым победителям со
циалистического соревнова
ния среди бригад, работаю
щ их на комплексе базы 
строительной индустрии
ТНХК.

Трудовая биография брига
ды В. Резника по существу 
только начинается — рабо
тают ребята всего третий 
месяц. В коллективе в ос
новном молодежь, 10 из 13 
человек — комсомольцы. А 
строительный стаж бригади- 
па Виктора Артемьевича 
Резника — 20 лет. Он до 
тонкостей освоил кровельное 
дело, теперь передает свой 
опыт, умение молодежи.

Уже первую свою работу 
— кровлю гараж а на 50 ав
томашин — бригада выпол
нила на «хорошо». Ефиму 
Поповичу, Василию Бель
скому, Ивану Брэгицану, 
Николаю Гурущаку и Алек
сею Макушину был досроч
но присвоен рабочий раз
ряд.

Первые трудовые итоги----

первые победы в социали
стическом соревновании. Х о
рошо начинают ребята свою 
рабочую биографию.

Л. КОЛОБКОВА, 
руководитель пресс-цент
ра строительства ТНХК.

ТРЕВОЖНОЕ ПИСЬМО

Б у д е т  л и  

д о р о г а ?
В прошлом году я  закон

чил Томский инженерно
строительный институт и 
стал работать в управлении 
Химстрой. Я мечтал, как, 
наверное, мечтает каждый 
молодой специалист, попасть 
на огромную стройку, и мне, 
считаю, повезло — Томский 
нефтехимический комбинат! 
Вначале было трудно, но 
ответственная самостоятель
ная практика, советы . и по
мощь старш их опытных то
варищей — все это вселяло 
в меня уверенность.

Но мне очень тревожно 
сейчас за то положение, ко
торое сложилось на нашем 
участке. Мы строим автодо
рогу от причала речного 
порта до нефтекомбината — 
дорогу, без которой невоз
можно будет завезти необ
ходимое тяж елое оборудова
ние. И что ж е мы видим? 
Нынеш няя весна затянулась, 
летом тоже дожди — все на
ши усилия сводятся к нулю. 
И з-за недостатка техники 
мы не можем развернуть 
строительный поток во всю 
мощь. У нас здесь 6—8 
КрАЗов, 6 бульдозеров и 
всего один автогрейдер, а 
нужно чуть ли не в пол
тора-два раза больше. Само
ходный пневматический ка
ток с нашего участка по не
известной причине забрали 
будто бы на 3 дня, но прош
ло уже 5 недель — назад 
его не вернули. А наш  про
раб тов. Смирнов всячески 
избегает разговоров с нами.

Прошу вас, дорогая редак
ция, посодействуйте в быст
рейшем строительстве нашей 
дороги. Она очень нужна 
нефтекомбинату.

В. ИВАНОВСКИЙ,
мастер участка № 14

ССУ-2 управления строй-
механизации Химстроя.

Ч : ^

ИССЛЕДОВАНИЯ
И ЭКСПЕРИМЕНТЫ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 2. июля. (ТАСС). 
Вчера после завершения 
операций по проверке гер
метичности стыковочного 
узла Владимир Ляхов и В а
лерий Рюмин открыли пе
реходной люк и приступи
ли к разгрузке транспортно
го корабля «Прогресс-7».

Сегодня на борту орби
тального комплекса очеред
ной день медицинских об
следований. Утром экипаж 
провел измерение массы 
тела. С использованием ваку
умного костюма «Чибис» и 
регистрирующей многофунк
циональной аппаратуры
«Полином-2М» исследовалась 
реакция сердечно-сосудистой 
системы космонавтов на 
имитацию действия гилро- 
статического давления. Эки
паж выполнил такж е экспе
римент по изучению кисло
родного реж има в тканях 
человека, находящегося в ус
ловиях невесомости.

Вечером на установке 
«Сплав» будет завершен 
очередной эксперимент по 
космическому материалове
дению, начатый 30 июня.

Самочувствие Владимира 
Ляхова и Валерия Рюмина 
хорошее.

ПОБЕДИТЬ
СТИХИЮ! ВОССТАНОВЛЕНИЕ НАЧАЛОСЬ

На вопросы нашего корреспондента отвечает председа
тель Парабельского райисполкома Н. В. КОБЕЛЕВ.

В этом году природа ока
залась особенно неласковой к 
северянам. Холодная и 
снежная зима, затянувш ая
ся весна, экстремальный 
подъем уровня воды в реках. 
И хотя продолжался этот 
подъем только до десятого 
июня, прошедший месяц не 
привел к существенному
О ТТЛ Л V Чо ГЛГТТТ ТТОПАТГТ» ИПА

почти на три метра выше 
ординара.

Четырнадцать населенных 
пунктов, вмещающих треть 
населения района, оказались 
затопленными. Ж ителей из 
некоторых сел пришлось 
эвакуировать. Но наводне
ние не обошло стороной 

• практически ни одного 
пункта в районе: если жилье 
и не было затоплено, то под 
водою оказались производ
ственные помещения, объек
ты. Оказались выведенными 
из строя мосты, дамбы, ниж 
ние склады лесозаготовите
лей. Особенно трудное поло

жение сложилось на Нарым- 
ском сплавучастке и в Сень- 
кинском лесопункте. Навод
нением отрезало пути про
движения транспорта у стро
ителей радиорелейной линии.

В хозяйствах обской пой
мы пришлось вывезти 
шестьдесят процентов пого
ловья скота. Перевозки гур
тов осуществлялись на сто и 
более километров. Но дой
ные гурты мы повсеместно 
оставили на местах: сделали 
настилы, установили систе
му круглосуточных де
журств, организовали беспе
ребойный подвоз кормов.

Но высокий уровень воды 
не был неожиданным для 
нас. Ж дали, готовились с 
самого начала весны. В каж 
дом населенном пункте, на 
каждом предприятии были 
созданы паводковые комис
сии. Делали пастилы, пере
ходы, плоты для скота. Под
нимали на высокие места 
корма. Сохранили весь скот 
— как общественный, так и 
принадлежащий личным 
подсобным хозяйствам.

Главная задача сегодня — 
ликвидация последствий на
воднения. Члены бюро рай
кома КПСС разъехались по 
совхозам района мобилизо
вывать население на эти ра
боты.

Восстанавливаются жилье, 
производственные помеще
ния. Начали работать два ни
жних склада. Наведены мо
сты через Чузик в . Пудино, 
через речку Сочегу по дороге 
на Белку. Заново строится 
дорога на радиорелейную 
линию. Одновременно ведут
ся ремонт животноводческих 
помещений и их подготовка 
к зиме.

для того, чтобы в срок на
чинать работы на освободив
ш ихся из-под воды участ
ках. Мы прилагаем все ме
ры для того, чтобы план де
вяти месяцев по надоям и 
сдаче молока был ^выполнен.

В связи с этим хотелось 
бы высказать претензии в 
адрес некоторых областных 
ведомств. Неоправданно 
медлит с завозом продук
тов в районы затопления 
облпотребсоюз. А областное 
управление хлебопродуктов 
никак не может отправить 
сельским хозяйствам района 
концентраты, выделенные 
специально в связи с край
ностью сложивш ейся ситу
ации.
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АКТИВНО РАБОТАЕТ 
ГРУППА НАРОДНЫХ КОН
ТРОЛЕРОВ ТОМСКОЙ
ШВЕЙНОЙ Ф АБРИКИ. ЧА 
СТО ПРОВОДЯТСЯ РЕЙДЫ 
ПО КАЧЕСТВУ ГОТОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ, ПО ЭКОНО
МИИ МАТЕРИАЛОВ, ПО 
КУЛЬТУРЕ ПРОИЗВОДСТ
ВА. И, КАК ПРАВИЛО, 
ПОСЛЕ РЕЙДОВ БЫ СТРО 
УСТРАНЯЮТСЯ НЕДО
СТАТКИ, ВЫЯВЛЕННЫЕ 
КОНТРОЛЕРАМИ.

НА СНИМКЕ: ИДЕТ РЕЙД 
ПО КАЧЕСТВУ ГОТОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ. СЛЕВА НА
ПРАВО, — НАРОДНЫЕ 
КОНТРОЛЕРЫ НОРМИ
РОВЩИЦА Г. Б. НИКУЛИ
НА, МАСТЕР ПОТОКА

ТРЕВОЖНЫЙ
СИГНАЛ Опасная беспечность

жено, что пестициды хранятся 
небрежно. М еш ки  с ним и свалены  
в кучу, часть и х  порвана, подто
варников нет. Россыпь препарата 
не убирается и не обезвреживает
ся. Пол в складе не забетониро
ван, здесь нет вентиляции. Тер
ритория вокруг склада не имеет 
ограждения.

Нет здесь и надлежащего учета 
расхода ядохимикатов. Погрузка и 
разгрузка и х  велась с грубьими 
отклонениями от правил.

Санитарная служба накануне  
посевной неоднократно предуп
реждала руководителей о непра
вильном хранении ядовитых ве
ществ. Например, начальника рай
онного управления сельского хо 
зяйства В. С. Вдовика мы четыре 
раза инф ормировали и предлагали  
принять срочные меры. А он вы 
слушивал... и  ничего не пред
принимал. Приказ, полны й трево

ги, он отдал через два дня после 
случая отравления. О чем это го
ворит? О беспечности, о надеждах: 
авось пронесет беду мимо... Не вы 
шло.

Кстати сказать, не соблюдаются 
правила хранения ядохимикатов и  
на складах совхозов «Белосток- 
ский» (директор В. В. Толмачев), 
«К ривош еинский» (директор С. И. 
Морару), им. Свердлова (И. П. 
Звягинцев).

В совхозах района медосмотр 
прош ли 49 процентов рабочих, до
пущ енны х к работе с вредными  
для здоровья препаратами.

Санитарная служба обо всех 
этих фактах докладывала в рай
исполкоме. Однако результат тот 
же — опасная беспечность продол
жается.

В. МАРАКУЛИН,
врач Томской областной сан

эпидстанции.

МЕХЙЮИМЫ 
Ий ПРИКОЛЕ

Беседуем с директором 
магазина № 3 Г. В. Неча
евой:

— Оборудование у нас 
есть, но со дня открытия ма
газина у нас не побывал ни 
один специалист из отдела 
техники и строительства 
торга. Вопросы ремонта при
ходится решать самим.

ным мастером Н. И. Чечки- 
ной проверяют качество го
товой продукции.

Фото В. Казанцева.

ся инвалид Великой Отече
ственной войны Григорий 
Максимович Печорский. Он 
прибыл в Томск из Кемеров
ской области на протезиро
вание руки и ноги. Его со
провождал В. А. Захаров.

Н. Д. Сташок заявила, что 
мест в гостинице нет, все 
они розданы по брони, и 
предложила поискать другое 
пристанище.

Г. М. Печорекий обратился 
к директору гостиницы 
Н. А. Цыбульник, но и она 
дала такой же совет.

И вот в книге предложе
ний 5 июня Г. М. Печорский 
с душевной горечью напи
сал, как отнеслись к нему 
работники гостиницы, сколь
ко времени он — инвалид— 
потерял в напрасном Ьжида- 
нии.

Такое отношение к вете
рану позорит коллектив. Но 
тут есть и другая сторона. 
До 23 июня руководители 
гостиницы даже не удосу
жились вникнуть в суть за 
писи и не ответили Г. М. 
Печорскому по указанному 
им адресу, не извинились 
перед ним.

Этот вопиющий ф акт тре
бует серьезного обсуждения 
и принципиальной оценки. 
Правильно по этому поводу 
написала та же Е. И. Коро
бова: «Хотелось, чтобы ж а
лоба инвалида Великой Оте
чественной войны Г. М. Пе
чорского была единственной. 
Надо всегда помнить, что 
все мы перед фронтовиками 
— в неоплатном долгу».

Вот и выходит, что поток 
хвалебных излияний неко
торых восторженных посто
яльцев гостиницы вскружил 
голову ее руководителям. 
Кроме звезд экрана. есть 
простые труженики, которые 
такж е имеют право на вни
мание, уважительное отно
шение.

Хочется привести еще од
ну из записей гостиничной 
книги предложений:

«Гостиница — своеобраз
ное лицо города. От работы 
ее коллектива зависит на
строение людей». Об этом 
всегда надо помнить.

G. ХОДОР.

В С Р О К  И С  
К А  Ч Е С

С добрым настроением 
приступили мы к  новой 
кампании. Дважды прове
ряли готовность сеноубороч
ной техники. Признаться, 
во время первого рейда бы
ло сделано немало замеча
ний. Зато, когда пришли на 
машинный двор во второй 
раз, здесь все оказалось в 
полном порядке.

Сейчас все четыре звена 
начали скашивание трав на 
культурных пастбищах. Н е
давно я побывал там и убе
дился, что работа идет от
лично, техника не подводит. 
Побеседовал с народными 
контролерами Н. П. Шепе- 
лем, Г. С. Лень. Они завери
ли, что претензий к качест
ву работы нет. За этим сле
дят и посты народного конт-

Х О Р О Ш И М
т в о  м

роля, которые возглавляют 
М ихаил Шерстобоев и  Карл 
Гунар, и совхозная комис
сия по качеству. Нынче к 
проверкам подключились не 
только главный агроном и 
зоотехник, которые наиболее 
заинтересованы в хороших 
кормах, но и главный вете
ринарный врач, экономист, 
другие специалисты.

В эту горячую пору одно 
желание у всех, кто занят 
на заготовке кормов, — про
вести ее так  же, как  и сев: 
оперативно, с хорошим ка
чеством.

A. 1YIA ЛОМОЩЕНКО,
механизатор, председа
тель группы народного 
контроля совхоза «Ко- 
жевниковский» Кожев- 

никовского района.

Анатолий Александрович Гребнев — механизатор сов
хоза «Советский» Шегарского района, В нынешнюю по
севную он возглавил звено, которое признано лучшим 
в хозяйстве и вторым среди звеньев соревнующихся 
совхозов «Советский» и «Россия». Ежедневная норма вы
работки на севе составила 110—120 процентов, качество 
работы признано хорошим. Сейчас А. А. Гребнев занят 
на заготовке сена. Он возглавляет временную партийную 
группу, является членом группы народного контроля.

Фото Е. Лисицына.

Н ынеш няя зим овка для 
тружеников сельского хозяй
ства оказалась нелегкой? Вот 
и в нашем хозяйстве: хотя и 
немало заготовили прошлым 
летом кормов, однако их ед
ва хватило до нового сезона. 
В Сибири вряд ли стоит на
деяться на хорошую погоду, 
непредвиденные обстоятель
ства не могут оправдать бес
печности.

К новому сезону начали 
готовиться еще весной. К аж 
дый механизатор старался 
отладить свой кормозагото
вительный комбайн, порань

ше отремонтировать при
цепной инвентарь. Послед
няя проверка, которую не
давно провели народные 
контролеры, показала, что 
всю технику можно выво
дить на луга. Больше будет 
нынче использоваться под
борщиков-копнителей, а это 
значит — выше темпы, на
дежней качество. Правда, 
есть опасение, что, как и в 
прошлом году, может подве
сти АВМ. И з-за отсутствия 
нового барабана агрегат не 
удалось отремонтировать на
дежно.

Первым делом, как и по
лагается, приступили к заго
товке сена — его предстоит 
припасти 2 . 350 тонн. Этим 
занято одно звено, еще два 
закреплены на заготовке се
наж а и силоса. В каждом из 
них действует пост народно
го контроля. В совхозе соз-1 
дан штаб по контролю за ка
чеством, в его состав такж е 
вошли дозорные.

Народные контролеры ак 
тивно проявили себя и во 
время подготовки техники, и 
в период сева. Требовательно 
относились они ко всяким

реагируют на сигналы дозор
ных. К примеру, всех членов 
звена Егоровского отделения, 
занизивш их глубину задел
ки семян, лишили премии.

Хороший пример показы 
вают в период летнего ком
плекса сельхозработ тракто
ристы, народные контролеры 
А. И. Миненко, М. Ф. Бубоч- 
ко, Г. М. Сайнаков. И другим 
они не дают работать впол
силы.

А. ТРУЦА, 
председатель группы на
родного контроля совхоза 
«Петровский» Кривоше- 

инского района.

Из ряда вон вы ходящ ий случай  
произош ел в совхозе «Володин-
ский» Кривошеинского района. 
Острое отравление ядохимикатами 
получил рабочий, который вел  
подготовку и протравливание се
м ян к  севу.

Как выяснилось позднее, на эту 
работу он был привлечен, несмо
тря на медицинские противопока
зания по своему здоровью. Более 
того, никто из руководящ их лиц  
совхоза не позаботился о том, что
бы с рабочим был проведен необ
ходимый инструктаж по технике 
безопасности. При протравливании 
гранозаном семенного зерна не 
соблюдались элементарные меры  
— не применялись индивидуаль
ные средства защиты (респиратор, 
перчатки), сеялки  после работы 
не обезвреживались.

И еще. При осмотре совхозного 
склада ядохимикатов было обнару-

Прошлой осенью в хранилищ а областного центра было 
заложено столько картофеля и овощей, сколько, по под
счетам специалистов, должно было хватить до нового уро
жая. Но уже весной в овощ ны х магазинах возникли пе
ребои в продаже картофеля.

В мае в редакции «Красного знамени» был проведен 
«круглы й стол», в котором приним али участие предста
вители фирмы, производящ ей картофель и овощи, тор
говой сети'; инспекции по закупкам и качеству сельхоз
продуктов. Среди причин, вы звавш их перебои, руководи
тели горплодоовогцеторга назвали нехватку рабочих, за
нятых на переборке. Чем объяснить дефицит кадров? Та
кой целью  задался городской комитет народного контроля.

Сначала народные контро- вый предупредительный ре
леры решили выяснить, как  монт. Техническая служба 
расставлены люди в торге, устраняет неполадки лишь в 
Из 700 рабочих и служ ащ их, аварийных случаях. Ко 
числящ ихся по штатному многим механизмам нет зап- 
расписанию, нам без особого частей. Все это отражается 
труда удалось «разыскать» на производительности рабо- 
500. А вот сколько здесь ты поточных линий, техни- 

электриков, воз- ческих средств, увеличиваетучетчиков, 
чинов, уборщиков помеще
ний и за какими объектами 
они закреплены, нам сооб
щили не сразу. В торге нет 
четкой ясности о распреде
лении и использовании сво
их штатов — таков первый 
вывод дозорных.

А вот повод и для другого. 
Переборкой, погрузкой и пе-

долю ручного труда.
К примеру, в складе № 3 

числятся электро- и бензо- 
погрузчик, транспортер, пе
редвижной стол, кран, тран
спортные тележки, но пе
реборка картофеля здесь 
полностью ведется вруч
ную.

Аналогичное положение ирераббткой овощей непосред
ственно на базах заняты  170 на других базах. Например, 
человек. Этого числа рабо- на базе по ул. Л. Толстого 
чих вполне достаточно, что- имеется 24 ленточных транс- 
бы переработать такое ко- портера, две машины для 
тичество картофеля, кото- выемки продукции из емко- 
рым можно было бы обеспе- стей, шесть овощерезок. Но 
чить всю торговую сеть. Тем они, как правило, не эксплу
не менее далеко не все из 
35 магазинов горплодоовоще-
торга в установленные по не механизированы, 
графику дни получают про- даже не предусмотрен пер 
дукцию с базы.

атируются. Переборка, сор
тировка и фасовка овощей 

Здесь

В чем причина?
Она, как говорится, наяву. 

На базе по улице Кулагина, 
где размещ ается весь кар
тофель, установлена поточ
ная линия по очистке карто
феля. Мощность линии

сонал по; обслуживанию ме
ханизмов, их подготовка ве
дется лишь в период заклад
ки нового урожая.

Не лучше положение с 
обеспечением средствами 
малой механизации в мага
зинах- Многие розничные

пять тонн в час, но в дейст- предприятия торга находят-
вительности она перерабаты
вает за это же время не более 
полутора тонн продукции,

ся в старых, приспособлен
ных помещениях, иногда в 
подвалах и полуподвалах,

навить не только новую ме
ханизированную линию, но 
и обыкновенный транспор

та е. используется всего на где нет возможности уста- 
20 процентов. . Демонтирова
ны три линии по перебор
ке картофеля. Как правило, 
простаивает линия на сор- теР-
тировке лука, в то^ время, Каков же выход из поло 
как 
ную.

его перебирают вруч жения? Магазины, которые
не имеют возможности пере- 

Здесь же можно наблюдать рабатыватъ картофель и 
и Такую картину. Груженые овощи, должны в первую 
контейнеры сбрасываются с очередь обеспечиваться гото- 
высоты |двух-трех метров, от БОд к продаже, по возмож- 
падения они ломаются, клуб- НОсти фасованной продукци- 
ни получают вмятины, пор-
тягся. Нарушение техноло
гии связано с тем, что из 
девяти 'электропогрузчиков 
работают только четыре. Ос
тальные пришли в негод
ность из-за неправильной 
эксплуатации.

В последнее время торго
вая сеть горплодоовошеторга 
пополнилась новыми пред
приятиями. Современные 
магазины открыты на про-

Средства. малой механиза- спекте им. Фрунзе, по ули- 
ции не ставятся на плано- це Суворова.

Средний ежемесячный то
варооборот магазина № 19 
составляет около 100 тысяч 
рублей. Тонны грузов прохо
дят. каждую неделю через 
его прилавки. Намного ли 
легче работать здесь про
давцам?

— По проекту в магазине 
предусмотрен стационарный 
транспортер, — поясняет ди
ректор Л. А. Таюкина, — но 
строители «забыли» отвести 
под него место. И з-за Этого 
поступившее оборудование 
не установлено.

Как это бывает в боль
шинстве случаев, в недодел
ках принято винить строи
телей. Но ведь и в горплодо- 
овощеторге, и в областном 
управлении торговли есть 
специальные отделы, кото
рые призваны следить за  
выполнением 1 проекта, за 
технической «начинкой» сво
их объектов. К сожалению, 
контроль этот осуществляет
ся слабо. Отдел техники и 
строительства горплодоово- 
щеторга (начальник В. Ф. 
Никитин), в котором по ш та
ту должно быть 59 работни
ков, не укомплектован, не 
решает должным . образом 
вопросы механизации трудо
емких процессов и отдел 
строительства областного уп
равления торговли, который 
возглавляет Ю. С. Канушин.

И з-за слабой технической 
оснащенности, неподготов
ленности овощных магази
нов в городе слабо внедряют
ся передовые методы торгов
ли — контейнерное обслужи
вание (на него переведено 
всего несколько магазинов), 
продажа фасованной про
дукции. Эти замечания уже 
не раз высказывались в ад
рес руководства торга, го
родского отдела торговли, но 
существенных сдвигов все 
же нет.

Низкий уровень механиза- 
. ции переработки картофеля 
и озощей усиливает дефицит 
рабочих, заняты х на этой 
операции. Ежегодно горис
полком вынужден направ
лять торгу студентов, уча
щ ихся техникумов и учи
лищ. Нет слов, в критиче
ской ситуации такая по- 
.мощь необходима. Но из го
да в год авралы повторяются 
все чаще, а в торге, очевид
но, все еще не могут понять 
их истинную причину.

На очередном заседании 
городского комитета народ
ного контроля, будет заслу
шан вопрос о слабой эф ф ек
тивности использования 
средств механизации в по
грузке и переоаботке карто
феля и овощей.

Н. ЛАЗАРЕВ,
председатель Томского
городского комитета на

родного контроля.

Т. И. Патлина — фасовщ и
ца Томского химфармзавода. 
Она одна из лучш их работ
ниц цеха № 4. Татьяна И ва
новна — член rpynnfci н а
родного контроля цеха. Вме

сте с другими членами 
группы она ведет контроль 
за качеством готовой про
дукции, экономией материа
лов, соблюдением технологи
ческих режимов.

САТИРИЧЕСКИМ
ПЕРОМ ад завесой

ХВАЛЕБНЫХ ИЗЛИЯНИЙ

ШКОЛА ДОЗОРНЫХ
288 групп и 217 постов на

родного контроля действует 
сейчас в Советском районе 
Томска. Они объединяют 
около четырех тысяч дозор
ных. Народные контролеры, 
опираясь на помощь депута
тов. «прожектористов», пред
ставителей общественных 
организаций, ведут большую 
работу по повышению резер
вов производства, экономии 
топливо-энергетических ре
сурсов. Общими усилиями

только за один прошлый год 
удалось сэкономить 11,5 мил
лиона киловатт-часов элек
троэнергии. Активно работа
ют группы народного конт
роля ГПЗ-5, гормолзавода, 
спичфабрики «Сибирь», ли
кероводочного завода. Одна
ко на ГРЭС-11, ЖБК-40, в 
тресте Горремстрой, на тек
стильной фабрике, кирпич
ном заводе дозорные не про
являю т боевитости, настой
чивости.

В целях повышения ак
тивности дозорных в районе 
организована ш кола предсе
дателей, заместителей пред
седателей групп народного 
контроля, начальников ш та
бов «КП», внештатного акти
ва. На 22 предприятиях соз
даны школы народного кон
троля. Обобщен опыт луч
ших групп. Об этом говори
лось на собрании актива на
родных контролеров Совет
ского района.

В. ВАККЕР, 
член комитета народно
го контроля Советского 

района.

Взору пассажиров, прибы
вающих в наш город, у вок
зальной площади предстает 
красивое здание гостиницы 
«Томск». Здесь останавлива
ются на временное прожива
ние гости из других городов 
страны и из районов обла
сти — передовики производ
ства, хозяйственные руково
дители, ученые, артисты, 
спортсмены и другие. Сло
вом, командировочные.

Каждый из них, перешаг
нув порог гостиницы, наде
ется встретить здесь радуш 
ный прием и уютный приют. 
И надо отдать должное ра
ботникам гостиницы — мно
гим го стя м .и  особенно ар
тистам, композиторам, име
нитым спортсменам, здесь 
уделяется максимум внима
ния. Их рады видеть, им ра
ды услужить. А что? — пра
вильно! Гость есть гость. Н а
до, чтоб он был довольным. 
Вернее, все гости, а не из
бранные.

Читаем книгу жалоб и 
предложений гостиницы. 
Сначала восторженные запи
си в адрес работников:
— «Как вы все прекрасны! 
Так встречают только зам е
чательные люди! Ж елаем 
всем здоровья, счастья! Вы 
все нас любите и заботитесь 
о нас! Группа артистов ки
но».

Тронутые трогательной за 
ботой, некоторые гости вы ра
жаю т свои благодарственные 
чувства даже в стихах и  ф и 
лософских . изречениях. Не
кий деятель науки в своих 
высокопарных похвалах до
шел до утверждения: «Об
служивание в гостинице 
«Томск» на уровне мировых 
стандартов».

Йнига предложений пре
вратилась в своеобразный 
сборник хвалебных излия
ний — дифирамбов. И надо

обладать развитым чувством 
критического восприятия, 
чтобы розовый туман льсти
вых слов некоторых запи
сей не заслонил объективной 
оценки работы коллектива.

Когда проживающий в го
стинице говорит, что хочет 
записать благодарность и 
просит книгу предложений, 
ему незамедлительно вруча
ют ее.

В иных случаях заполу
чить ее не так-то просто. 
П риехавш ая из Новосибир
ска Е. И. Коробова, прожи
вавш ая в комнате .№ 203, н а
писала: «Есть просьба к ди
ректору гостиницы: разъ
яснить дежурному админи
стратору, что книга предло
жений выдается по первому 
требованию, что человеку, 
который просит ее, не сле
дует задавать вопрос: «За
чем вам эта книга?».

Верно сказано!
Заречнева, Мельник, Б а 

бушкина, Бабушкин в кол
лективной записи отметили: 
«Книгу предложений нам не 
давали, пока мы не прояви
ли должной настойчивости».

Тоже правильно. Без на
стойчивости ничего не добь
ешься...

В конце некоторых запи
сей, содержащих критиче
ские замечания, есть рос
черк руководителей гостини
цы, удостоверяющих, что они 
прочли написанное. А вот 
какие приняты меры по 
критическим сигналам, ког
да и что отвечено авторам 
записей по указанным адре
сам — неизвестно. А это, 
мягко говоря, неувязочка...

Возмутительный случай 
произошел 5 июня. К деж ур
ному администратору гости
ницы Н  Д. Сташок обратил-

НА СНИМКЕ: Т. И. П ат
лина (слева) вместе со смен-

П Р И З В А Л И
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Народные контролеры, как 
известно, избираются кол
лективом. Причем выдвига
ют лучших из лучших. Учи
тывается и то, что дозорные 
будут смело, принципиально 
вскрывать недостатки, упу
щения. Такой наказ дают им 
на собраниях трудящиеся.

Группа народных контро
леров домоуправления № 8 
во главе с пенсионером В. И. 
Исаковым проверила органи
зацию сохранности жилого 
фонда, экономии материалов, 
электроэнергии, воды, а за 
тем, критически проанализи
ровав факты , внесла деловые 
предложения управляющему 
С. Е. Андрейчуку.

Тот поручил главному ин
женеру В. Д. Виноградову 
выполнение рекомендаций 
дозорных, несмотря на то, 
что Виноградов не скрывал 
высокомерного отношения к 
проверкам активистов конт
роля: «Знаем без вас».

Когда же спустя некоторое 
время В. И. Исаков проявил

интерес, почему не устраня
ются недостатки, подмечен
ные дозорными, Виноградов 
ответил... оскорблениями. 
Более того, стал притеснять 
активистов контроля по 
службе.

Другой факт. Главный 
врач гортубдиспансера Г. С. 
Ш ерина длительное время 
не принимала мер по устра
нению Уерьезных наруш е
ний, вскрытых контролера
ми, в учете, хранении и рас
ходовании дорогостоящих, 
дефицитных лекарственных 
средств.

Кировский районный ко
митет народного контроля 
призвал к ответственности, 
серьезно предупредил В. Д. 
Виноградова и Т. С. Ш ери- 
ну за неправильное отноше
ние к рекомендациям народ
ных контролеров.

Г. ЖУРАВЛЕВА,
председатель Кировского
районного комитета на

родного контроля.

В  ОТВЕТЕ ЗА КОРМА
нарушениям технологии, опе
ративно принимали меры. 
Надо признать, что и руко
водители совхоза действенно

М. Н. ОВСЯННИКОВА, 
ШВЕЯ Г. Д. НЕВИДИМОВА. 

Фото В. Казанцева.
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С И б И Р С К О й

ТАЕЖНЫЕ
КОМПЛЕКСЫ

Ш колу передового опь:та 
да одном из крупнейших в 
стране откормочных комп
лексов — Вороновском в 
Подмосковье — закончили 
животноводы сибирского се
ла Никольского. Полученные 
знания они применят на 
новом животноводческом 
комплексе в Красноярском 
крае,. рассчитанном на еж е
годное содержание десяти 
тысяч голов крупного рога
того скота.

Первая партия — 360 быч
ков весом до 450 килограм
мов каж дый —■ уже отправ
лена на мясокомбинат.

В помещениях комплекса 
механизирована раздача кор
мов, температура и чистота 
воздуха поддерживаются ав
томатически. Для очистки 
полов применяется гидро
смыв.

Крепнет в крае материаль
но-техническая база живот
новодства. За три года п я 
тилетки на строительство и 
реконструкцию, механиза
цию животноводческих объ
ектов израсходовано 257 
миллионов рублей — 39 про
центов средств, направляе
мых на развитие сельского 
хозяйства края.

Красноярск.

ПО КОДЕКСУ 
РАБОЧЕЙ ЧЕСТИ

Сотни юношей и девушек 
приходят ежегодно в цехи 
объединения Курганарм- 
химмаш. Как помочь нович
кам быстро освоить произ
водство, найти свое место в 
рабочем коллективе, как 
воспитать в них любовь  ̂ к 
делу и гордость избранной 
профессией? Все эти вопро
сы призван решать «Клуб 
рабочей гарантии», откры в
шийся в объединении.

Идея создания клуба роди
лась в дни обсуждения по
становления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы». И з
бран авторитетный совет, 
объединяющий лучших лю
дей предприятия, составле
на программа его деятель
ности, направленная не 
только на воспитание моло
дой смены, но и шефркую 
помощь селу, развитие тех
нического творчества в кол- 

( - лективе, решение других за 
дач, повышающих эф ф ек
тивность социалистического 
соревнования.

Курган.

ДОРОГА К ОКЕАНУ
Вслед за  коротким тай

мырским летом к берегам 
Северного Ледовитого океана 
двинулись на пастбища ста
да оленей. В нынешнем го- 

'ду  количество этих живот
ны х в совхозах Таймырско
го автономного округа уве
личилось на 23 тысячи и до
стигло ста тысяч. Удачно 
прошел прием молодняка, и 
теперь главная задача олене
водов — сохранить поголо
вье во время неближней до
роги к океану.

Пастухи не чувствуют се
бя оторванными от родных 
поселков: привет из дома во 
время летнего пастбищного 
сезона им привозят агит
бригады. Их участники вы 
ступают перед животновода
ми с лекциями и концерта
ми, доставляют газеты и
журналы, рассказывают о
достижениях совхозов, со
ревнующихся между собой.

Дудинка,
Красноярский край.

НА ОТДЫХ В ТУВУ!
Любителей путешествий 

из многих городов страны 
привлекла сам ая популяр
ная в Туве туристская база 
«Азас», только что открыв
ш ая летний сезон. Ж емчу
жиной Саян — так  по праву 
называют горную Тоджу с 
ее голубыми озерами и 
стремительными водопада
ми. Буйная зелень лесов, 
обилие рек зовут туристов, 
в распоряжение которых 
здесь предоставлены уютные 
летние домики. Короче стал 
нынче путь в эти горные 
края — за восемь часов ско
ростная «Заря» доставляет 
путешественников по воде 
из Кы зыла в Тоора-Хем, где 
расположена база.

Не менее привлекательны 
и другие тувинские базы 
отдыха «Жарки» и «Дус- 
Холь». славящ иеся целеб
ными грязями.

Б Ь Ю Т  Р О Д Н И К И  
В  ЛАГЕРНОМ САДУ

Томичи любят Лагерный 
сад. С этого места откры ва
ется ш ирокая панорама За- 
томья, видные сосновые 
леса Обь-Томского между
речья, красавец мост. Са
мо пребывание здесь явл я
ется отдыхом, дает людям 
ощущение бодрости, помога
ет преодолевать усталость 
трудового дня.

В центре Лагерного сада 
построен монумент Славы— 
памятник бессмертному под
вигу томичей в годы Вели
кой Отечественной войны.

В последние годы вблизи 
склона Лагерного сада про
ведено большое строитель
ство. Сооружен спортивный 
комплекс Томского завода 
реж ущ их инструментов. По
строены корпуса института 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники, горбольницы и т. д.

Но старожилы Томска ви
дят и другие изменения, ко
торые произошли здесь за 
последние двадцать-трид
цать лет. На многих участ
ках кромка обрыва отодви
нулась от русла реки на де
сятки метров, сползли вниз 
целые площ адки вместе с 
лесонасаждениями, образо
вались глубокие овраги и 
промоины. Обрушился берег, 
где стояли беседка для от
дыха и скульптура оленя. В 
среднем движение бровки 
склона в сторону города со
ставляет 5—7 метров в год.

В районе здания Томского 
института автоматизирован
ных систем управления и

Кызыл.
(ТАСС).

радиоэлектроники еще не
сколько лет назад молено 
было спуститься на лы ж ах 
до самой Томи, а теперь это 
по силам разве что дельта
планеристу. Мощный обвал 
и оползень сделали склон 
отвесным, высота обрыва 
достигает 25 м. От него до 
здания здесь не более 120 
метров. Институт даж е по
ставил контрольную тумбу 
из кирпича в 5—6 м от об
рыва. Видимо, при прибли
жении обрыва к ней и нач
нутся работы по укреплению 
берега на этом участке. А 
пока...

А пока делается обратное. 
На берег вывозится по чьей- 
то команде суглинок вместе 
со строительным мусором. 
Это мешает оттоку поверх
ностных вод и  создает из
лишнюю нагрузку на грунт. 
При оттаивании поверхност
ные воды ведут свою раз
рушительную работу. Не 
только на этом участке, но 
и вдоль всего берега.

Ж изнь диктовала необхо
димость принятия мер по 
сохранению Лагерного сада. 
По заказу горисполкома в 
1966—1967 гг. государствен
ный проектный институт 
Гипрокоммунстрой провел 
изыскания для технического 
проекта противооползне
вых мероприятий, а в 1973— 
1974 гг. были проведены бо
лее детальные исследования 
для рабочих чертежей.

Предложенным институ
том Гипрокоммунстрой про
ектом предполагалось прове

сти выполаживание за  счет 
строительства трех террас, 
одерновку склона, построить 
коллекторы для сбора дре
наж ны х и поверхностных 
вод, дренажные прорези. От 
монумента Славы к  реке То
ми должна идти бетонная 
лестница. Сметная стои
мость всех работ составила 
около одного миллиона се
мисот ты сяч рублей.

Проект прошел эксперти
зу специалистов института 
Томскгипротрана. Эксперты 
даже внесли замечания эсте
тического плана: «Выпуски
воды из дренажа делать 
перпендикулярно склону. 
Центральный выпуск, наи
более водообильный, ж ела
тельно закончить живопис
ным водопадом с ближай
шего прибрежного уступа».

В 1975 году началось осу
ществление проекта. Израс
ходовано более половины 
выделенных средств. Томичи 
с большой заинтересованно
стью следят за ходом этих 
работ, идущих четвертый 
год. Уже можно, на наш 
взгляд, подвести некоторые 
итоги, из которых самыми 
очевидными является низ
кая эффективность сделан
ного, да и всего проекта в 
целом.

«Первый звонок» об этом 
принесла весна 1977 года. 
Вот что тогда писала обла
стная чрезвычайная комис
сия по борьбе с наводнением 
в адрес треста Томсктранс- 
строй и горисполкома: «В
результате грубого нару

шения правил производства 
работ колодцы и дренаж 
ные (дырчатые) трубы ока
зались в воздухе, а в некото
ры х местах провалились 
вместе с грунтом. Это осо
бенно опасно в настоящее 
время, когда к подпочвен
ным водам добавляется зна
чительное количество воды 
от таяния снега на откосах и 
съездах. Эти воды, попадая 
в лотки, проложенные по 
полкам откосов, собираются 
к дренажной системе, кото
рой уж е нет, таким  образом, 
потоками... осуществляется 
быстрое разруш ение мате
рикового грунта будущих 
откосов берегоукрепитель
ны х сооружений».

Мы побывали в Лагерном 
саду в мае этого года. Р аз
руш ительная сила подзем
ны х и поверхностных источ
ников весной увеличилась 
во много раз. Появились 
глубокие промоины, кото
рые, в частности у мону
мента Славы, имеют глу
бину до нескольких метров. 
Только на участке одной 
большой промоины на пло
щ ади около 50 квадратных 
метров насчитывалось пять 
выходов грунтовых вод. На 
глазах размокш ий грунт ' 
сползает в ручей, оставляя 
висящ ими в воздухе или 
просто валяю щ имися в грязи 
дренаж ные трубы, колодцы. 
Этот процесс идет постоянно, 
днем и ночью, по всему Л а
герному саду. Кроме откры
того выноса грунта в местах 
выхода источников, подзем

ные воды увеличивают чис
ло оползней весом в сотни 
и тысячи тонн грунта.

Что же предлагает для 
борьбы с этим явлением 
«Проект противооползневых 
мероприятий»? Оказывается, 
ничего. К сожалению, на роль 
подземных вод в формирова
нии вредных геологических 
процессов изыскатели .и про
ектировщики не обратили 
серьезного внимания. В дан
ном случае проект предлага
ет ликвидацию последствий 
идущих процессов разруш е
ния склона, а главная при
чина этих процессов —• под
земные воды — продолжает 
свою разрушительную рабо
ту. Проектировщики и стро
ители, «лечащие» Лагерный 
сад, оказались в положении 
того незадачливого врача, 
который стал бы, к примеру, 
лечить аппендицит наруж 
ным втиранием.

Поняли это и строители, 
не принимающие всерьез 
«Проект противооползневых 
мероприятий», доказываю 
щ ие его неэффективность, 
на ходу вносящие в проект 
корректировки, исходя из 
конкретных условий. Увели
чивается деловая переписка 
с проектным институтом, 
находящ имся в Москве, 
ищется выход из создавше
гося положения. В 1977 году 
снова начались изыскания, 
теперь уже в связи с аварий
ным состоянием склона. В 
такой обстановке поиска 
скороспешных решений
вновь и вновь возможны 
малопродуманные, неэф ф ек
тивные меры, уносящие 
много средств и дающие м а
ло пользы.

Неправильно была уста
новлена и очередность всего 
намеченного комплекса ме
роприятий в Лагерном саду. 
Сначала проведены объем
ные земляные работы в 
верхней части склона, а 
ниж няя его часть продолжа

ла разруш аться. В мае 1978 
года обрушилась только что 
сделанная третья терраса. 
Строители слишком поспеш
но вырубили деревья, у к 
репляю щ ие склон, усугубив 
тем самым обстановку. Пра
вильнее было бы начинать 
работу с устранения вред
ного влияния подземных 
вод, укрепления оползневых 
блоков. Но изыскатели толь
ко сейчас собираются изу
чать возможности этого.

Накоплению неожиданно
стей и загадок содействовал 
очень слабый авторский 
надзор. Авторы проекта из 
Москвы, передав свое дети
щ е строителям треста 
Томсктрансстрой. очень м а
ло интересовались его судь
бой.

А что ж е томские ученые? 
Ведь в городе много инсти
тутов, занимаю щихся инж е
нерно-геологическими ис
следованиями. Имеются
крупные специалисты по 
инженерной геологии и в 
томских вузах. Они ведут 
серьезные госбюджетные и 
хоздоговорные работы во 
многих точках Советского 
Союза. В то же время один 
из самы х интересных объек
тов инженерно-геологиче
ских исследований в городе 
остался без их внимания. 
Сейчас среди ученых специ
алистов высказывается
много сожалений по поводу 
судьбы Лагерного сада, но 
не хватает конкретного де
лового участия в этих р а
ботах.

Городские коммунальные 
службы, ориентируясь на 
институт Гипрокоммунстрой, 
не сделали попытки «найти 
пророков в своем отечестве», 
удовлетворившись поверхно
стной экспертизой специа
листов Томгипротранса. Да
ж е когда специалистами 
Томского геологического уп
равления был предложен 
проект проведения опытных

работ по перехвату подзем
ных вод на участке цент
рального Алейного цирка 
(у монумента Славы), когда 
.участок Востокбурвод был 
готов прошедшей зимой 
пробурить для этого н е
сколько скважин, руководи
тели горкомхоза заявили: 
«Как молено принимать ре
шение без проектировщи
ков?». А поди найди этих 
проектировщиков, если они 
бывают тут раз-два в год, 
да и  советоваться ни с кем 
не зкелают.

Создается впечатление, 
что до конца работ в Лагер
ном саду в полном смысле 
«много воды утечет», а вме
сте с ней — и берегового 
грунта, и  государственных 
средств. Необходимо уско
рить выработку научно обо
снованной программы прак
тических работ по благоуст
ройству и сохранению бере
га Лагерного сада, рассчи
танной на полный и безус
ловный успех. Основу ей 
могло бы дать экспертное 
совещание с привлечением 
всех заинтересованных ор
ганизаций, специалистов 
томских институтов, ученых. 
Должна быть дана строгая и 
объективная оценка прове
денным изысканиям и рабо
там, намечена программа 
действий с учетом обретен
ного печального опыта.

Процессы, идущие в Л а
герном саду, развиваю тся и 
в других частях города. В 
частности, овраги все силь
нее угрожают новостройкам 
Каш така. Видимо, назрела 
необходимость создания в 
городе специальной службы 
изучения физико-геологиче
ских процессов с целью по
стоянного прогнозирования 
этих явлений и выработки 
оперативных рекомендаций, 
как это сделано во многих 
городах страны.

В. АФОНИН,
Н. НЕСТЕРЕНКО.
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ТАДЖИКСКАЯ ССР. На 

строительстве Нурекской 
ГЭС заканчивается отсыпка 
плотины, В нее будет улож е

но 54 миллиона кубометров 
грунта. Одновременно ведет
ся монтаж последнего, девя
того, агрегата станции моЩг

ностью 300 ты сяч киловатт.
НА СНИМКЕ: общий вид 

Нурекской ГЭС.
Фотохроника ТАСС.

Т Е Л Е П О Н Е Х И .
ЧЬИ ЭТО О Г Р Е Х И ?

В последнее время участи
лись жалобы телезрителей 
на телепомехи: искаж ается
звуковое сопровождение, по- 
лосит изображение, треск 
при просмотре и т. д. при 
вполне исправном телевизо
ре. Недоумевают владельцы, 
не всегда находят причину 
и мастера. А возникают эти 
явления из-за различных 
индустриальных |ю мех. В 
основном — это неисправно
сти на линиях электропереда
чи, трансформаторных под
станциях, повреждения в ме
дицинской электроаппарату
ре, на рекламных вывесках, 
в системах заж игания авто
транспорта, в бытовых элек
троприборах, у которых пов
реждено помехоподавляющее 
устройство. Бываю т помехи 
и от нарушения правил экс
плуатации радиопередаю
щ их устройств. Особенно 
чутко реагируют на помехи 
цветные телевизоры и теле
визоры с черно-белым изо
бражением, работающие на 
комнатных или самодель
ных антеннах. Если телеви
зор не подключен к телеви
зионной антенне коллектив
ного пользования (ТАКП), то 
добиться хорошего изобра
ж ения на экране очень труд
но.

Службой контроля за по
давлением индустриальных 
помех государственной ин
спекции электросвязи по 
Томской области в марте бы
ла проведена выборочная 
проверка состояния ТАКП, 
принадлеж ащ их различным 
предприятиям и организаци
ям. В  результате было вы яв
лено множество сломанных 
антенн коллективного поль
зования.

Так, например, на многих 
домах электромеханического 
завода, объединения Сибка- 
бель, территориального уп
равления строительства, в 
академгородке, по проспек
там Кирова, Фрунзе, Ленина, 
в микрорайонах Каш так и 
Черемошники ТАКП валяю т
ся на крыш ах, а на большин
стве домов, принадлеж ащ их 
политехническому институ
ту, го с у н и в е р с и т е т у, 
ТИАСУРу и другим органиг 
зациям, антенны коллектив
ного пользования отсутству
ют вообще. А мезкду тем 
жалобы на телепомехи по
ступают именно от жителей 
этих домов.

В результате проверки бы
ли выявлены грубейшие н а
рушения правил установки и 
эксплуатации ТАКП. Специ
алисты телерадиобытремонта 
своевременно не обслужива
ют уже установленные ан
тенны. Это происходит пото
му, • что отсутствует деловой 
контакт между домовладель
цами и объединением Томск- 
облтелерадиобытремонт. До
говоры на обслуживание ан
тенн коллективного пользо
вания домоуправления з а 
ключают неохотно, хотя 
деньги с жильцов за  исполь
зование ТАКП (если такие 
установлены) взимают ис
правно.

В редакцию обратились 
жители ул. Киевской, 88-а. 
В течение нескольких лет 
они не могут добиться от 
Ж КО электротехнического 
завода содействия в ремонте 
ТАКП. «Все наши просьбы о 
ремонте тщетны, — пишут 
жители. — З а  эксплуатацию 
антенны мы платим, а поль
зоваться ею не можем, она 
давным-давно выш ла из 
строя».

Кроме подобных жалоб, 
есть и другие. Очень часто 
нормальной работе радио- и 
телеприемных устройств ме
ш ает воздействие работаю
щ их промышленных и лю
бительских радиостанций. 
Т ак было, например, с кол
лективной радиолюбитель
ской станцией студентов 
ТИАСУРа, расположённой в 
9-этажном корпусе у пло
щ ади Ю жной. Ж ители близ
леж ащ их домов пожалова
лись на радио- и телепоме
хи. Проверка показала, что 
при установке радиостанции 
и монтаже ее узлов было до
пущено много нарушений, 
это и вызывало помехи. Пос
ле устранения неполадок 
аппаратура в микрорайоне 
стала работать нормально.

За подобные и другие на
рушения правил пользова
ния радиоперед а ю щ и м и 
средствами, а такж е непра
вильную эксплуатацию элек
тролиний государственная 
инспекция электросвязи по 
Томской области штрафует 
виновников. Так, например, 
были оштрафованы на 50 ру
блей бывший начальник 
Бакчарского сетевого район
ного энергоучастка В. Я. Со
болев, бывший директор З ы 
рянского комбината комму

нальных предприятий Ю. С. 
Ш уталев и другие.

В селе М алиновка Томско
го района произошел наброс 
электропровода на один из 
ф азны х проводов ЛЭП нап
ряжением в 10.000 вольт. 
Возникш ее от искрения по
мехи не давали жителям се
ла смотреть телепередачи. 
Кроме этого, данный участок 
был опасен для жизни лю
дей. Трижды представитель 
инспекции указы вал началь
нику сетевого энергоучастка 
В. Т. Савенкову на неисправ
ность на ЛЭП.

Устранить наброс провода 
можно было за считанные 
минуты, но переговоры по 
этому поводу, продолжались 
полгода. За это время было 
получено много жалоб от на
селения, написано не одно 
предписание, но дело сдви
нулось с мертвой точки не 
сразу; К сожалению, такая 
«быстрота» реакции на заме
чания инспекции у руково
дителей предприятий и орга
низаций встречается часто. 
Тем самым не выполняются 
реш ения Томского обл
исполкома и горисполкома 
«О защ ите радиоприема и 
телевидения от индустриаль
ных помех». Служба конт
роля за  подавлением индуст
риальных помех делает все 
возможное, чтобы население 
могло нормально смотреть 
телепередачи и слушать ра
дио, но только своими сила
ми ей не справиться с нару
ш ителями установленного 
порядка. Видимо, гориспол
ком должен со своей сторо
ны тоже контролировать вы
полнение своих решений.

В третьем квартале госинс- 
пекция электросвязи при 
помощи общественных орга
низаций планирует провести 
специальный рейд по про
верке эксплуатационного 
состояния антенн коллектив
ного пользования в Томске. 
Служба контроля за  подав
лением индустриальных ра
диопомех не будет прини
мать заявки и жалобы граж 
дан на устранение телепо
мех, если их телевизоры пи
таются от комнатных и сур
рогатных антенн.

Р. ЧУРАГУЛОВ, 
старший инженер служ 
бы контроля радиопомех 
государственной инспек
ции электросвязи по 

Томской области.

О С В - 2 -  
В ИНТЕРЕСАХ 
С Ш А

НЬЮ -ЙОРК, 2 июля. 
Выступая по американ
скому телевиднию, вице- 
президент США У. Мон- 
дейл выразил убеждение 
в том, что новый совет
ско-американский До
говор об ограничении 
стратегических наступа
тельных вооружений
(ОСВ-2) является «хоро
шим и здравым». Он по
могает сдержать эскала
цию гонки вооружений, 
которая не только потре
бовала бы от нас боль
ш их расходов, но и осла
била бы наш у нацио
нальную безопасность, за
явил У. Мондейл. Под
черкнув, что ОСВ-2 не 
противоречит интересам 
национальной безопасно
сти США, он сказал, что в 
этом убеждены такж е 
члены комитета началь
ников штабов, а такж е 
министр обороны США 
Г. Браун. Этот договор, 
отметил далее У. Мон
дейл, доступен для про
верки, и все западноевро
пейские страны, и все те, 
кто потрудился изучить 
его, решительно выступа
ют в его поддержку. Это 
— хороший договор, и я  
полагаю, что он будет ра
тифицирован.

Коснувшись позиции 
тех сенаторов, которые 
еще не определили окон
чательно своего мнения 
относительно Договора 
ОСВ-2, У. Мондейл ска
зал, что сейч'ас, разуме
ется, нет достаточного для 
ратификации количества 
голосов в * сенате и не 
должно быть,, ибо этот 
договор ещ е должен об
суждаться на слуш аниях 
и в ходе дебатов. По его 
словам, сенаторы должны 
получить ответы на Свои 
вопросы, и они их полу
чат.

е ж д у н э р о д н  а я
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ПРИЗЫВ П Р Е З И Д Е Н Т А  ПАНАМЫ
ПАНАМА, 2 июля. С при

зывом бороться за  укрепле
ние демократии, углубление 
процесса социально-эконо
мических преобразований, 
против ф аш изм а и реакции 
обратился президент Панамы 
Аристидес Ройо. Он высту
пил в провинции Верагуас 
на семинаре руководителей 
Революционно - демократи
ческой партии.

Панама, проводящая неза
висимую внешнюю полити
ку, подчеркнул президент, 
пользуется уважением во 
всем мире. Мы проявили не
зависимость, установив ди
пломатические отношения с 
социалистической Кубой, мы 
поддерживаем право наро

дов на самоопределение и
суверенитет.

Панама, заявил А. Ройо, 
выступает за мир, за  разре
шение спорных международ
ны х проблем путем диалога 
и переговоров. Народ и пра
вительство Панамы реш и
тельно поддерживают борьбу 
никарагуанских патриотов 
против диктатуры. Мы, про
долж ал президент, разорва
ли дипломатические отноше
ния с правительством Сомо- 
сы и первыми среди латино
американских стран призна
ли временное демократиче
ское правительство Нацио
нального возрождения Н ика
рагуа, потому что оно пред
ставляет широкие круги 
никарагуанского народа.

А. Ройо указал на важ 
ность усиления борьбы за 
укрепление демократии в 
Панаме, за  улучшение поло
ж ения народных масс, рас
ширение влияния органов 
народной власти и  законода
тельного совета, созданного 
недавно на базе Н ациональ
ного собрания народных 
представителей- Этот совет, 
сказал президент, является 
подлинно народным, так  как 
в нем представлены рабочие, 
крестьяне, интеллигенция, 
представители других слоев 
населения.

Глава панамского государ
ства осудил усиливающиеся 
в последнее время вылазки 
фаш истских элементов.

МАНЕ ВРЫ З А П А Д А
ЛОНДОН, 2 июля. П ремь

ер-министр Англии М. Тэт
чер заявила о «решимости» 
своего правительства доби
ваться «как можно более 
широкого 1 международного 
признания» режима Музоре- 
вы в Родезии.

Выступая ■ в столице Авст
ралии Канберре, она под
твердила стремление Лондо
на отказаться нынешней 
осенью от экономических 
санкций против Родезии, 
введенных ООН. Она дала 
понять, что за этим неиз
бежно последует юридиче
ское признание Англией ре
ж им а Солсбери, посаженно

го, как известно, у власти 
белым меньшинством и его 
западными покровителями 
путем фальсифицированных 
«выборов».

Местные наблюдатели от
мечают, что это заявление 
М. Тэтчер — логическое про
должение политики, направ
ленной на закрепление ра
систско-колониальных по
рядков в Родезии.

Разработанная Англией и 
США операция с политиче
ским «урегулированием» в 
Родезии, таким образом,
вступает в завершающую
стадию. Завтра в Солсбери 
ожидают лорда Харлека,

который, как  сообщают ю ж 
ноафриканские газеты,
должен утрясти с «прави
тельством» Музоревы по
следние детали, касающиеся 
признания Англией неза
конного режима. После это
го Музорева отправится в 
США, где его, согласно дан
ным американской печати, 
будут принимать на самом 
высоком уровне. А мерикан
ская дипломатия уж е уста
новила постоянный канал 
с е я з и  с правителями Солс
бери. Тактика Вашингтона, 
указывают местные наблю
датели, заклю чается в том, 
чтобы предоставить инициа
тиву признания Музоревы 
Лондону, а потом последо
вать его примеру.

С Е С С И Я  В С Н П
ПЕКИН, 2 июля. Здесь з а 

крылась сессия Всекитай
ского собрания народных
представителей.

Она обсудила доклад о ра
боте правительства, с кото
рым выступил премьер Гос
совета Х уа Гофэн, приняла 
народнохозяйственный план 
и бюджет на 1979 год, а так 
ж е ряд законов. Впервые в 
КНР приняты  уголовный и 
уголовно - процессуальный 
кодексы. Решено реорганизо
вать ревкомы различных

ступеней в местные народ
ные правительства, сущест
вовавшие до «культурной ре
волюции». Один из законов 
регулирует вопросы создания 
и деятельности совместных 
предприятий с участием ино
странного капитала.

Сессия подтвердила ныне
шний внешнеполитический 
курс руководства КНР. В 
материалах сессии содержат
ся обычные для китайской 
пропаганды антисоветские 
выпады.

БАНДИТСКОЕ НАПАДЕНИЕ
ЛУСАКА, 2 июля. Новое 

бандитское нападение на 
территорию независимой 
Замбии совершил незакон
ный родезийский режим.

Специальные воздушно- 
десантные подразделения
Коммандос были переброше
ны на вертолетах в район, 
расположенный в 25 кило
метрах к западу от замбий
ской столицы. Каратели с 
воздуха были поддержаны

авиацией. В результате это
го варварского налета раз
рушен ряд замбийских 
гражданских объектов. Сре
ди мирного населения име
ются убитые и раненые.

Это уже вторая за по
следнюю неделю наглая 
вооруженная провокация 
так называемого «прави
тельства» марионетки Музо
ревы, взявшего курс на про
должение пиратских актов 
прежнего реж има Смита.

ПРОТИВ КАМПАНИИ КЛЕВЕТЫ
ХАНОЙ, 2 июля. Анти- 

вьетнамская клеветническая 
кампания в связи с «проб
лемой беженцев», раздувае
мая реакционными кругами 
Китая, США, Англии и не
которых других стран, лишь 
создает трудности для госу
дарств Юго-Восточной Азии 
и препятствует усилиям 
верховного комиссара ООН 
по делам беженцев, . пишет 
сегодня в редакционной 
статье газета «Нян зан».

Цель этой кампании лжи 
и клеветы, подчеркивает га
зета, — создать напряж ен
ность в Юго-Восточной 
Азии, усилить нападки на

Вьетнам. При этом Пекин и 
реакционеры всех мастей не 
брезгуют никакими измыш 
лениями в адрес нашей стра
ны. Узке сейчас можно ска
зать, что Пекин попытается 
использовать предстоящую 
международную конферен
цию по проблемам беженцев 
в качестве трибуны для но
вых нападок на Вьетнам.

Политика правительства 
СРВ по этому вопросу ясна, 
пишет «Нян зан». Мы нуж 
даемся в рабочих руках для 
восстановления страны. Но 
мы все же разрешаем ж е
лающим уехать за  рубеж 
для воссоединения с семья

ми или зке на места жи- 
тельства, даем им соответ
ствующие выездные визы.

СОФИЯ, 2 июля. -Реакци
онные буржуазные круги и 
их пекинские союзники де
лают все возможное, чтобы 
отвлечь внимание мировой 
общественности от политики 
Китая в Индокитае. Этой 
цели служит раздуваемая в 
широких масштабах запад
ной и пекинской пропаган
дой антивьетнамская кампа
ния под предлогом «пробле
мы безкенцев» из стран Ин
докитая, пишет газета «Ра- 
ботническо дело».

Правительство СРВ ис

кренне стремится помочь в 
решении проблемы бежен
цев.

САН-ФРАНЦИСКО, 2 ию
ля. Злобная кампания лж и
вых измышлений американ
ской и пекинской пропаган
ды против социалистическо
го Вьетнама под предлогом 
«проблемы безкенцев» вы зы 
вает возмущение честных 
американцев. Эта кампания, 
заявила известная киноак
триса и видная обществен
ная деятельница Джейн 
Фонда, ведется теми реакци
онными элементами, которые 
в свое время были инициа
торами американской войны 
во Вьетнаме. США несут 
полную ответственность за 
то, что вьетнамский народ 
несколько лет назад стал 
жертвой чудовищной войны.

/
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В Доме учекых состоялась конферен
ция зрителей, посвященная итогам се
зона в Томском драматическом театре. 
Члены художественного совета и совета 
рецензентов при отделении ВТО, люби
тели театра с Томского манометрового 
завода, из опытно-производственного 
хозяйства им. Б. И. Сидоренко, ТЛИ, 
университета, Сибирского ф изико-тех
нического института, поселка Тимирязе

ва, 14-й и 18-й школ и других предприя
тий, организаций и учебных заведений 
вели заинтересованный разговор о тех 
проблемах, которые поднимает театр в 
своих постановках, о режиссерских и 
актерских работах в минувшем сезоне, 
репертуаре театра. Выступило восем
надцать человек. В публикуемой статье 
использованы материалы конференции.

К  И Т О Г А М  Т Е А Т Р А Л Ь Н О Г О  С Е З О Н А

МЕРА ЗРЕЛОСТИ
Успех современного театра 

зависит от того, насколько 
он убедительно ставит перед 
зрителями проблемы сегод
няшнего дня, насколько 
ощущает пульс времени, го
ворит ли со зрителем обо 
всем том, чем мы с вами 
живем, чем «болеем», чему 
радуемся и от чего страдаем.

—  В последние годы Томский 
театр на интересном творчес
ком пути, — сказал заместитель 
секретаря партнома универси
тета В. Иванов, —  и минувший 
сезон это убедительно доказы
вает. На томской сцене есть 
классика и современность, 
впервые появились пьесы 
Б. Брехта и Ж. А н у я .  В то  же 
время художественное руко
водство бережно сохраняет 
лу ч ш и е  спектакли про ш лы х 
лет.  Доказательством тому мо
жет с л у ж и т ь  спекта кль « К л о п » ,  
который шестой год идет с не
ослабевающим успехом.

Вслед за В. Ивановым и 
другие выступившие на кон
ференции высказали мысль 
о том, что при всей разно
плановости репертуара он 
добротен в своей драматур
гической основе и действи
тельно интересен многим.

В каждой постановке театр 
не обращается к какой-то 
одной категории зрителей, 
он понимает нравственные 
проблемы, одинаково волну
ющие и рабочего, и ученого, 
и  студента.

В спектакле «Превышение 
власти» (режиссер Ф. Григо
рьян, художник Н. Авдеева) 
диалог с залом ведется поч
ти буквально — действие 
максимально выдвинуто на 
авансцену, и зрители пони
мают, что вопросы, стоящие 
перед героями, они могут ре
ш ать только совместно.

В народной драме «Соле
ная падь» коллектив театра 
такж е нашел путь к обще
нию со зрителем, не акцен
тируя его внимание на кар
тинах истории, быта, а пред
лагая с высоты 60 прошед
ших лет оценить революци
онную ситуацию в партизан
ской республике, вместе с 
Ефремом М ещеряковым, Лу
кой Довгалем, Петровиче- 
вым думать о проблемах 
народа и власти — народо
властия.

(УГногие участники конфе
ренции говорили об измене
ниях, сделанных в спектак
ле, которые, по их мнению, 
способствовали большей те
атральности постановки и в 
то же время не ослабили 
масштабность действия, ре
волюционный пафос.

«Превышение власти» — 
пьеса из числа тех, которые 
называю т актуальными, пуб
лицистичными. Рядом с ней 
в афише театра — пьеса «В 
этом милом старом доме» 
А. Арбузова, тоже рассказы
ваю щ ая о наш их современ
никах, но реш аю щ ая в пер
вую очередь не широкие со
циальные вопросы, а более 
личностные. При обсужде
нии этой постановки участ
ники конференции в первую 
очередь оценивали ее с точ
ки зрения человеческих по

ступков— доброты, честно
сти, готовности к самопо
жертвованию каждого из 
действующих лиц. На кон
ференции даже возник спор 
о психологии взаимоотноше
ний старшего и младшего 
поколений пьесы. Это убеж
дает в важности разговора 
со сцены о «семейных», как 
их принято называть, вза
имоотношениях, разговора 
взволнованного, искреннего, 
с позиций советского образа 
жизни.

На современность спрое
цированы и спектакли по 
пьесам Б. Брехта и Ж . Ануя. 
Действие каждой из них 
происходит во времена, от
даленные от нас веками, но 
проблемы, волнующие геро
ев, близки и сегодняшнему 
зрителю.

Высокие устремления, по
лет мысли, способность к 
подвигу свойственны и ге
роям спектакля по пьесе 
Э. Ростана.

—  Со спектанля «С ир ано де 
Бержерак» зри тель уходи т,  не 
просто оценив качество поста
новки, —  говорила учащаяся 
куль тп р о св е туч и ли щ а  О. Т а т ь 
янина, —  а испытывая волне
ние и восторг. Нам, молодым, 
показана здесь такая любовь, 
которая делает человека выше, 
сильнее, чище. С пектакль  у ч и т  
то му, что в жизни ничего не 
надо пропускать: ни любви,
ни боли, ни тревог.

В последнее время по от
ношению к современной про
зе и драматургии появился 
термин «дегероизация». Кри
тика упрекает авторов в том, 
что их герои «обмельчали», 
ушли в личные проблемы.

Что ж е представляют со
бой в этой связи герои спек
таклей томского театра?

В ряду их — люди разные, 
неоднозначные, что назы ва
ется, живые. Но при всех 
своих достоинствах и недо
статках они, безусловно, не 
безразличны к главным цен
ностям жизни, их граж дан
ская позиция привлекает 
зрителя и может служить 
примером. Первый среди 
них — главком Ефрем Ме
щ еряков в «Соленой пади»— 
ум и душ а народного дви
жения, . талантливый воена
чальник, осенённый крылом 
легендарности, и в то же 
время человек, одержимый 
Страстями. Но в (твоей любви 
к жизни, людям он способен 
преодолеть себя, прийти к 
пониманию той единствен
ной правды, за  которую ве
дет борьбу.

Один из зрителей назвал 
героя спектакля «Превыше
ние власти» Ивана Петро
вича Ш илова «Мещеряко
вым на пенсии». Это очень 
верная характеристика. Ш и
лов убежден в том, что 
«справедливость должна вос
торжествовать», но он такж е 
знает, что за  справедливость 
надо бороться, и ведет эту 
борьбу жестко, упрямо, в 
конечном счете добиваясь 
своего. «Уроки» Шилова ста
новятся решающими для 
определения жизненной по
зиции рабочего Егорова.

Мещеряков и Шилов, Кат
рин и Антигона, Сирано — 
каждый по-своему побужда
ет зрителя к активному 
действию во имя свободы, 
правды, доброты.

—  С пектакли томского теат
ра не даю т зрителю «разва
л и т ь с я »  в кресле, ж д ать  раз
влечений. Он по-хорошему не
спокоен, потому что ему посто
янно со сцены задают какие-то 
важные вопросы, —  сказала од
на из у ч а с тн и ц  конференции 
(к сожалению, она не назвала 
свою фамилию, сказала то л ь 
ко, что педагог по профессии).

Это суждение — высокая 
оценка работы режиссеров, 
актеров, художников — всего 
творческого коллектива.

В газетных рецензиях, на 
зональном семинаре крити
ков режиссура томского те
атра и актерские работы по
лучили детальную оценку. 
У . каждого из режиссеров — 
Ф. Григорьяна, Н. Емельяно
ва, А. Шуйского, — безуслов
но, свой почерк. .И в то же 
время заметно единство их 
творческих позиций в глав
ных вопросах. Это создает 
хорошую моральную атмо
сферу в коллективе, помо
гает полнее раскрыться ак 
терским дарованиям. Мера 
таланта, способность к на
пряженному труду в про
цессе репетиций, искрен
ность, самоотдача на спек
таклях — вот критерии для 
признания актера в коллек
тиве и в зрительном зале.

Вслед за  критикой и 
участники зрительской кон
ференции воздали должное 
ярким работам актеров 
О. Афанасьева, Т. Владими
ровой, В. Антонова, отмети
ли роли, сыгранные в ны 
нешнем сезоне В. Варенцо- 
вым, Ю. Рудским, А. А ф а
насьевым, А. Буханченко, 
О. Мальцевой, В. Бекетовой,
A. Лукиным, Д. Киржемано- 
вым.

Ведущие роли сыграли в 
'нынеш нем сезоне актеры 
старшего поколения: народ
ная артистка РСФСР Т. П. 
Лебедева, заслуженные ар
тистки республики Л. И. 
Долматова, Н. В. Крылова, 
народный артист Удм. АССР 
М. А. Исаев. Интересные об
разы  созданы заслуженным 
артистом Казахской ССР
B. И. Ермаковым, А. А. Ар- 
киным.

Говоря об актерах старше
го поколения, зрители отме
чали, что образы, созданные 
ими, требовали особого по
иска — все они в прошлом 
сыграны мастерами совет
ской сцены —■ и этот поиск 
удался. Особенно много доб
рых слов было сказано о 
Л. И. Долматовой, исполнив
шей заглавную роль в «Вас
се Железновой».

Зрители поддержали ху
дожественное руководство 
театра, которое берет для 
постановки пьесы, рассчиты
вая на яркую индивидуаль
ность актеров старшего по
коления.

На конференции прозву
чали замечания в адрес те

атра, отдельных исполните
лей.

Правильно то, что театр 
стремится каждую пьесу 
проецировать на современ
ность. Но зритель ждет от 
него и ярких работ о совре
менности не опосредованно, 
а прямо—о сегодняшнем дне 
советского человека, его тру
де, поисках и проблемах. 
Таких спектаклей в нашем 
театре мало.

Новые ответственные за 
дачи ставит перед коллекти
вом постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы». П ризывая 
к творческой активности пи
сателей, художников, ком
позиторов, деятелей театра 
и кино, журналистов, оно 
обращает внимание на 
создание новых значитель
ны х произведений, «талан
тливо изображающих герои
ческие свершения советского 
народа, проблемы развития 
нашего социалистического 
общества...» Тот факт, что 
самой первой в репертуар 
будущего года взята для по
становки пьеса о проблемах 
современного села, говорит о 
том, что театр понял свой 
просчет и стремится его ис
править.

С другой стороны, если 
красивую марку томского 
театра снять с афиши, то 
трудно понять, что это имен
но томский театр. Дело, ко
нечно, не в местничестве. 
Речь идет об отсутствии 
произведений, представляю
щ их сегодняшний день Си
бири, об отсутствии пьес 
местных авторов.

Зрители, назы вали спек
такль «Мамаша К ураж  и ее 
дети», «Антигону» трудны
ми. И это не всегда звучало 
как  комплимент. Конечно, 
хорошо, когда спектакль не 
легковесен, но нет ничего 
хорошего, когда восприятие 
пьесы затруднено тем, что к 
сложной мысли автора до
бавляется усложненность 
или неточность режиссер
ского решения, актерских 
работ.

—  Не все спектанли,  —  ска
зала преподаватель Т Г П И  
А. Афанасьева, —  и д у т  на оди
наковом уровне. Конечно, тв о р 
ческий процесс —  вещь х р у п 
кая, и требовать^ от актера 
быть постоянно в самой л у ч 
шей форме тр удно .  Но долж на 
бы ть определенная степень 
профессионализма. Между
тем в прошедшем сезоне иной 
раз одни и те  же спектакли 
серьезно о тли ч а ли сь  д р у г  от 
д р уга  по начеству исполнения, 
воплощению режиссерсного за
мысла. Теа тр  долж ен отве
чать за каждый свой спек
т а к л ь  —  именно такое требова
ние пред ъявля ю т зрители и 
творческому коллекти ву.

И в заключение хочется 
сказать о том, что зритель
ская конференция подыто
ж ила большую работу театра 
в плане постоянного творче
ского общения со зрителем. 
Все спектакли в течение се
зона были обсуждены в р а
бочих, студенческих, сель
ских аудиториях. Театр 
много помогал художествен
ной самодеятельности. Сло
вом, был не только гостем в 
рабочих коллективах, но и 
добрым помощником, ж е
ланным собеседником.

Впереди у театра гастроли 
в г. Ленинграде. Это ответ
ственный экзамен, напря
ж енная работа. Впрочем, 
театр и не прекращ ал ее. 
Уже в самом конце сезона 
параллельно с поездкой по 
области он показал премьеру 
спектакля по пьесе А. Со
коловой «Фантазии Ф а- 
рятьева» (дипломная работа 
выпускницы ГИТИСа Люд
милы Бабкиной). Спектакль 
отличался свежестью, глубо
ким психологизмом, с инте
ресом принят зрителями.

С. ВЫГОН.

П О З Д Р А В Л Я Е М  С У С П Е Х О М !
Позавчера в Томске на

чал свои гастроли Ново
сибирский государствен
ный ордена Трудового 
Красного Знамени театр 
«Красный факел». Свои 
выступления он открыл 
пьесой М. Ш атрова 
«Большевики».

Я сидела в зрительном за
ле, но у меня постоянно было 
такое ощущение, будто и я, 
и все, пришедшие на спек
такль, присутствуем на з а 
седаниях Совнаркома, дейст
вия которого разворачива
лись на сцене. Более пяти
десяти лет назад было со
вершено покушение на Вла
димира Ильича Ленина. Но 
события той далекой поры 
настолько близки нам, что 
нельзя без волнения пере
живать их вновь.

Новосибирцы в своем 
спектакле, поставленном за 
служенным деятелем ис
кусств РСФСР С. С. Иоани- 
ди и режиссером Г. С. Огане
сяном, донесли до нас тре
вожную и суровую обста
новку того времени. Мы не 
видели Ленина на сцене. Но

мы вместе с действующими 
лицами до слез переживали 
за состояние его здоровья. 
Вместе с Совнаркомом мы 
решали, главный вопрос того 
времени: как защ итить Со
ветскую власть, как огра
дить от покушений вождей 
пролетарского государства.

Ленина на сцене нет. Но 
мы слышим тексты теле
грамм, которые от его име
ни идут во все концы стра
ны. Мы видим, как  глубоко 
вникает Ильич во все воп
росы, его заботит каждый 
человек, он нетерпим ко 
всем недостаткам, он вника
ет во все проблемы. Мы ви
дим громадную любовь про
летариата к Ленину. И ви
дим ненависть империали
стов к вождю революции. 
Потрясающим примером это
го стал эпизод с лимонами. 
Смертельно раненному Вла
димиру Ильичу врачи для 
утоления ж аж ды  рекомендо
вали лимоны. Их в Москве 
нет. Тогда представители 
Совнаркома поехали в 
иностранное посольство. Но 
там, лишь только узнавали,

для кого лимоны, категори
чески отказывали.

Спектакль новосибирцев 
идет на, едином дыхании. Я 
не знаток театрального ис
кусства, но каж ется мне, 
что наши гости привезли 
очень хороший спектакль. 
Он заставляет всех нас еще 
раз вспомнить, в каких труд
ностях рождалось Советское 
государство. Каких жертв 
стоило нам все, чего мы до
стигли.

Э. БЫКОВА, 
Герой Социалистического 
Труда, токарь маномет

рового завода.

Позавчера в Томском гор
коме КПСС состоялась 
встреча с коллективом Ново
сибирского театра «Красный 
факел». Первый секретарь 
горкома КПСС Ю. И. Лит- 
винцев поздравил гостей с 
началом гастролей, расска
зал о городе, которому ис
полняется нынче 375 лет, о 
задачах, стоящих перед то
мичами по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС.

Р с П О р Т  а ж  Ч И  Т  а Т  е  Л Я iHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiim m m iiiiiiiiiim iiiiim iiim

Т у р н и р  ю н ы х  б и о л о г о в
Многолюдно было в тот 

день на биолого-почвенном 
факультете университета. 
Юные любители природы 
томских школ собрались 
для участия в традиционной 
олимпиаде. В аудиториях — 
разноцветье букетов, богатые 
гербарии, чучела редких ви
дов животных, коллекции 
насекомых. Яркие стенные 
газеты, электро-викторина, 
монтажи помогали ребятам 
продемонстрировать свою 
эрудицию.

Скрещивали «копья» бо
таники, зоологи, «голубые» 
и «зеленые» патрули. Ш ко
лы представили коллектив
ные работы по охране при

роды, отчитывались за год.
Знатоками биологии пока

зали себя команды школ 
Кировского района.

Особенно отрадны резуль
таты работы преподавателей 
биологии из 1-й и 8-й школ. 
Ведь главное—не блестящие 
ответы одного-двух малень
ких эрудитов. Важнее об
щ ая атмосфера интереса к 
биологии и бережного отно
ш ения к природе. Ведь для 
ребят дел непочатый край: 
озеленение школы и ее м ик
рорайона, охрана редких 
растений, животных и гри
бов, беседы с младшими 
школьниками, участие в вы 
ставках по охране природы.

Зеленые «патрули» органи
зуют шефство над пернатым 
населением г о р о д с к и х  
парков. Ж аль, что не все 
ш колы приняли участие в 
олимпиаде, не везде эта ра
бота ведется.

Победители городской био
логической олимпиады будут 
участвовать в подобном со
ревновании областного мас
штаба, и наградой лучшим 
из лучших будет поездка в 
Волгоград, на Всероссийский 
слет биологов. Успехов, вам, 
ребята!

Л. МИЛОВИДОВА, 
заместитель декана биоло
го-почвенного факультета 

университета.
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Танцевальный коллектив 
«Стрежень» Дворца культу
ры «Строитель» города Стре- 
жевого хорошо известен не 
только в Александровском 
районе. Во время «дней 
культуры» в городе Томске

его выступления были тепло 
приняты зрителями.

Коллектив «Стрежень» с 
концертами выступает перед 
различными аудиториями. 
Это и строители, и неф тяни

ки, и труж еники сельского 
хозяйства.

НА СНИМКЕ: танцеваль
ный коллектив «Стрежень» 
исполняет «Гуцульский та
нец».

Фото В. Казанцева.

В О  В Т О Р О М  

Э Ш Е Л О Н Е
Ф едерация футбола

РСФСР сообщает результаты 
матчей чемпионата страны 
среди команд второй лиги 
(шестая зона), которые со
стоялись 1 июля:

«Амур» (Благовещенск) — 
«Ангара» — 1:0, «Локомотив»
— «Автомобилист» — 1:0,
«Звезда» — «Манометрист» 
(Томск) — 1:1, «Чкаловец» — 
«Луч» — 2:1, Динамо» —
«Амур» (Комсомольск-на- 
Амуре) — 3:0, «Торпедо»
(Рубцовск) — СКА — 1:1,
«Угольщик» — «Иртыш» — 
1:0, «Авангард» — «Спартак»
— 1:3, «Шахтер» — «Восток»
— 1:0, «Торпедо» — «Булат»
— 1:2.

(ТАСС).

В
С Р Е Д А ,  4 июля 

П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

10.00. «В ремя». 11.05. «Клуб
к и н о п у теш естви й » . 12.05. С кри 
п и чн ы е п р о и зв ед ен и я  С. Р а х 
м ан и н о в а  и Д. Ш о стак о ви ч а  и с
п о л н яет  н ар о д н ы й  ар ти ст  
РСФ СР В. Т ретьяков . 12.15. 
« В ели кая  О теч ественн ая» . ’
Ф ильм  17-й. «С ою зники». 13.05. 
Н овости.

С 13.10 до 16.00 — п ереры в.
16.00. Н овости. 16.20. «К ран 

н аш ен ски й » . К ин оп рограм м а. 
17.10. «Д ж ек Лондон. С траницы  
ж и зн и  и тво р ч ества» . 17.55. 
«А дреса м олоды х». 18.30. К он
ц ер т  а н сам б л я  та н ц а  «Само
ц веты »  Д в орц а к у л ь т у р ы  Ч ел я
би н ского  тр ак т о р н о го  зав о д а  
и м ен и  В. И. Л енина.

Т О М С К
19.00. «О тзовитесь, го р н и 

сты!». 19.30. Цв. Н овости. 19.45. 
«Томскую  н е ф т ь  — Р одине». 
«Р ож д ен и е  нового  п ром ы сла» . 
20.00. « Здоровье и бы т». « Зн а
ч ен и е  и гр  в р а зв и т и и  детей». 
Б е с е д а  в р а ч а  К. П. А брам ей- 
цевой .

М О С КВ А
20.15. «С егодня в м ире». 20.30.

«А лкоголизм ». Б е сед а  в р ач а . 
О тветь; н а  п и с ь м а  тел езр и те- s  
лей . 21.00. К онцерт. 21.15. 
«Н езаб ы ваем ы е ки н оленты ». 
« Б о л ьш ая  ж и зн ь» . Х удож ест
в ен н ы й  ф и льм . (К иностудия 
им . Д овж ен ко , 1939 г.). 22.30.
«В ремя». 23.05. К онцерт Госу
д ар с тв ен н о го  зас лу ж ен н о го  
Б у к о в и н ск о го  а н сам б л я  песни
и тан ц а . 00.00. О тборочны й 
м атч  ч е м п и о н ата  Е вропы  по 
ф у тб о л у . С б орная 'Ф инляндии — 
сб о р н ая  СССР. Т р ан сл яц и я  из 
Х ельси н ки . В п ер е р ы в е  — Но
вости .

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «Ф ильм  — детям ». 
«Ц ап и д ет  по следу». М ульт-^) 
ф и льм . 19.4Q. «Твое свободное 
вр ем я» . «Зовут н ас  дал ьн и е  
пути».

М ОСКВ А
20.15. «С егодня в мире».

Т О М С К
20.30. Цв. Н овости. 20.45. 

«Сын Оки». Т елеф и льм -кон 
ц ерт.

радио
С Р Е Д А ,  4 июля

7.36. О бзор п оследн и х  и з
вестий . 7.44. «П очтовы й я щ и к  
радио». 9.15. По стр ан и ц ам  г а 
зет ы  «К расное зн ам я» . 9.31. 
«Смена». Р ад и о п р о гр а м м а  для 
м олодеж и. «П яти летке  э ф ф е к 
ти вн ости  и  к а ч е с т в а  •— эн ту -jv 
зи азм  и тво р ч еств о  м олоды х». 
«М олодеж ь н а  за го то в к е  к о р 
мов». «Т ретий  трудовой  
стар ту ет» . « Н аставн и к  — дол
ж н о сть  и  долг». 19.50. П ослед
ние и зв ес ти я . 20.01. «Смена». 
П овторение у тр ен н его  вы пу-

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЕА ТР
Гастроли Новосибирского 

государственного ордена Т р у 
дового Красного Знамени теат
ра «Красный факел».

4 ию ля. «Провинциальны е 
анекдоты » —  19-30.

ЦИРК
4 ию ля. «Лени нград ски й  цирк 

зажигает о гни »  —  20.

о ш ш
СЕГОДНЯ 

Б КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

« Г о р б у н »  —  8-30, 10-20,
12-10, 14-10, 16-10, 18-10, 20-10, 
22.

имени М. ГОРЬКОГО
«Похищ ение с какуна»  —  9.

10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Человек в железной 
маске» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. Зал 
ки н охрон и ки . «И  все-таки я ве
рю » —  9, 13, 17. «Великая Оте
чественная» («Освобождение 
У к р а и н ы »,  «Освобождение Бе
ло р у сси и » )  —  11, 15, 21.

«ОКТЯБРЬ»
«Офицерский вальс»  —  8-40 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «С сы льны й  № 011» —
8-50, 12-10. 14. 16. 17-50. 19-40.
21- 30. М ультсборни к № 8 —
10-30.

«СИБИРЯК»
Мультсборник № 92 —  9-20. 

«Расписание на после за в тр а »—
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«С тарое ру ж ье » —  9, 12-40,

14-30, 16-20. 18-10, 20. «П р о ка 
ж енная»  —  9, 10-40. 12-20,
14-10, 16, 17-40, 19-20. 21. « Г у т 
таперчевый мальчик» —  10-50.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
« Б у д ь т е  готовы, ваше высо

чество!»  —  ю. «Т ы  —  мне, я —  
те бе» —  11-30, 13-20, 15-10, 17 
18 -5 0 ,2 0 -4 0 . .

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Похищ ени е в Пари ж е» (две 

серии) — 18, 20-30.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
« Л у д а ш  М а ти »  —  15. «П о з д 

няя я го да»  —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«З и т а  и Ги т а »  (две серии) 

— 17-30, 20-30.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Лю бов ь —  это ж и знь »  (две 

серии) - -  15, 17-50, 20-30.

Нефтегазодобывающему управлению Стрежевойиефть 
им. 50-летия СССР для работы в Стрёжевом и Васюгане 
требз'ются: электромонтеры, электромонтажники, слеса
ри КИП и А, слесари-ремонтники, электрогазосварщики, 
помощники бурильщиков, операторы подземного ремонта 
скважин, операторы по добыче нефти и газа. Оплата тру
да — повременно-премиальная и сдельно-премиальная, 
выплачиваются районный коэффициент в размере 70 про
центов и северная надбавка—до 50 процентов (ежегодно— 
по 10 процентов). Предоставляется благоустроенное обще
житие, квартира — в течение 3 лет. Не имеющие спе
циальности могут ее приобрести в учебно-курсовом ком
бинате без отрыва от производства.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7, 
в бюро по трудоустройству.

БЮРО ПО ТРУДО
УСТРОЙСТВУ и ИН
ФОРМАЦИИ НАСЕЛЕ
НИЯ ПРИГЛАШАЕТ НА 
РАБОТУ:

в г. Стрежевом в Томское 
монтажно-наладочное уп
равление треста Запсибнеф- 
теавтоматика: электромон
таж ников по наладке КИП 
и автоматики, монтажни
ков-электриков по наладке 
силового оборудования, мон
тажников связи, кабелыци- 
ков-спайщиков. Вы плачива
ются районный коэффици
ент 70 процентов, премия — 
40 процентов, трассовые. 
Одиноким’ предоставляется 
общежитие, квартиры — в 
порядке очереди;

в Томскую СПМК-1065: 
инженеров производственно
технического отдела, слеса- 
рей-сантехников, газоэлек- 
тросварщиков, электромон
тажников, грузчиков-стро- 
палыциков, мастера по под
готовке производства работ. 
Квартирами обеспечиваются 
в порядке очереди;

в мех колонну № 64 треста 
Сибстроймеханизация: м а
шиниста, грейдериста, м а
шиниста экскаватора, маши
ниста бульдозера С -100. то
каря, тракториста на трак
тор К-700, строймастера, 
кузнеца, Оплата — сдельно
премиальная. Выплачивают
ся: поясной коэффициент—• 
20 процентов и 30 процентов 
за разъездной характер ра
боты. Одинокие обеспечива
ются общежитием, семейные 
— жильем в вагончиках с 
местным водяным отоплени
ем. Все принятые пользуют
ся льготами работников ж е
лезнодорожного транспорта;

в производственное объеди
нение Томскоблтрикотаж- 
быт: инженеров, технологов, 
конструкторов швейного и 
трикотажного производства, 
заместителя главного бух
галтера, бригадиров швейно
го и трикотажного цехов, 
бухгалтера, заведующего 
ателье, учениц вязальщ иц, 
учеников в швейный и три
котажный цехи;

на авторемонтный завод 
управления Химстрой: сле
сарей по ремонту техноло
гического оборудования,
слесарей по ремонту автома
шин, газоэлектросварщиков, 
шоферов, маляра по покра
ске автомашин, слесарей, 
медника, слесарей по топ
ливной аппаратуре, тракто
риста, дворников, подсобных 
рабочих. Выплачивается 
районный коэффициент 30 
процентов;

в Томский филиал СО 
АН СССР: слесарей-сантех-
ников, слесарей по ремонту 
автомашин, бухгалтера-кас- 
сира, экскаваторщиков, во
дителей I и II классов, трак
тористов, механизатора,
электрика;

в детский сад № 32 ТПИ 
(ул. Учебная, 42): воспитате
лей и дневных нянь на по
стоянную работу.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, 
ул. К. Маркса, 7.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕМ 
СОВХОЗОВ, КОЛХОЗОВ, ТРУЖ ЕНИ
КОВ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА!

Ежегодно на агрегатах по приготовле
нию витаминной травяной муки и в 
складах по хранению этого ценного 
продукта из-за нарушения правил и 
норм пожарной безопасности происхо
дят пожары, которые причиняют народ
ному хозяйству значительный матери
альный ущерб.

Отдел пожарной охраны УВД Томско
го облисполкома напоминает о том, что 
во время приготовления травяной му
ки необходимо:
i — тщательно проверить противопо
жарное состояние всех агрегатов и 
складов, принять исчерпывающие меры 
для устранения недостатков;

— привести в соответствие с правила
ми все электросети и электроустановки;

— агрегаты АВМ и склады по хране
нию витаминной травяной муки обеспе
чить надежной охраной, средствами по
жаротушения, связи и оповещения на 
случай возникновения пожара;

— навесы, под которыми установлены 
агрегаты АВМ, обработать огнезащит
ным составом;

— к работе на агрегатах АВМ допу
скать только лиц, которые изучили их 
устройство и правила эксплуатации, а 
такж е прошедших обучение по програм
ме пожарно-технического минимума.

После приготовления затаренную в 
мешки муку следует выдержать на 
площадке под навесом не менее 48 ча
сов для снижения ее температуры, по
сле чего ее можно отправлять в склад 
для постоянного хранения.

Хранить витаминную травяную муку 
нужно в отдельно стоящем складе или 
отсеке, изолированном от других поме
щений противопожарными стенами. 
Склад должен иметь надежную венти
ляцию. Попадание влаги в склад не до
пускается. Хранить муку навалом кате
горически запрещается. Мешки с мукой 
складировать в штабели высотой не бо
лее 2 м по два мешка в ряд. Проходы 
между рядами должны быть шириной 
не менее 1 м, а вдоль стен — 0,8 м.

Противопожарные разрывы от пункта 
приготовления травяной муки до зд а
ний, сооружений, цистерн с горюче
смазочными материалами должны быть 
не менее 50 м, а до открытых складов 
грубых кормов ■— 150 м.

Во избежание самовозгорания храня
щейся в складе муки периодически 
контролировать ее температуру. Запре
щается хранение витаминной травяной 
муки в зерноскладах, материальных 
складах, в помещениях для содержания 
животных и птицы и других помещени
ях. В складах витаминной травяной му

ки запрещено хранение каких-либо дру
гих веществ и материалов.

Резервуары с топливом необходимо 
заземлить, окрасить в белый цвет и ус
тановить на несгораемых основаниях.

Расходный топливный бак должен 
быть установлен вне помещения агрега
та. Топливопроводы должны иметь не 
менее двух вентилей: один — у агрега
та, другой — у топливного бака.

Н ельзя работать на агрегатах при н а
личии неисправностей.

Для заж игания форсунки применять 
электрозапальник. Во избежание заби
вания циклона су.хой массой и предот
вращ ения загорания ее в сушильном 
барабане зеленую массу измельчать до 
30 мм длины и непрерывно подавать в 
агрегат. Pie допускать попадания в аг
регат каких-либо посторонних предме
тов.

Запрещ ается курение на территории 
агрегата по приготовлению травяной 
муки и в складах по ее хранению.

По окончании работы агрегата обо
рудование, территорию и помещение 
сушильного пункта обязательно очи
щ ать от пыли, мусора и пролитой горю
чей жидкости. Не допускать загромож
дения проходов.

Вся имеющаяся пожарная техника 
должна быть в постоянной готовности.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома.

Томскому драматическому 
театру требуются кассир и 
техничка.

Обращаться по телефонам: 
2-22-23, 2-26-21, или в театр, 
с 9 до 17 часов.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Анжеро-Суджен
ска на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулагина, 3, кв. 47.

СРОЧНО МЕНЯЮ благо
устроенную двухкомнатную 
квартиру в г. Ж елтые Воды 
Днепропетровской обл. на 
двух- или трехкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск; ул. 
Интернационалистов, 15, кв, 
58, тел. 3-41-53.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Д жезказгане на квартиру 
е г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Лазо, 10, кв. ,59, тел. 5-29-52.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Асине на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Салтыкова-Щ едрина, 48, кв. 
195.

К оллектив ж ел езн о д о р о ж 
ной  больн и ц ы  в ы р а ж а е т  
глуб окое соболезн ован и е 
родн ы м  по  поводу см ерти  
в р а ч а

А П О К И Н О И  

Марии Ивановны.
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